РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ИРКУТСКОГО РАЙОННОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ «ГРАНОВСКАЯ СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА»

РАССМОТРЕНО на методическом объединении специалистов инклюзивного образования Протокол №1 от 31.08.2023 г.

СОГЛАСОВАНО заместитель директора по УВР Заикина Т.А. 31. 08.2023 г.

УТВЕРЖДЕНО директор МОУ ИРМО "Грановская СОШ" Сидорина Н.П. Нриказ № 194 от 31.08.2023 г.

АДАПТИРОВАННАЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ С ЗАДЕРЖКОЙ ПСИХИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ (ВАРИАНТ 7.2)

Оглавление
1. ЦЕЛЕВОЙ ФАОП НОО для обучающихся с ЗПР (вариант 7.2)
1.1. Пояснительная записка
1.2. Общая характеристика ФАОП НОО (вариант 7.2)
1.3. Особые образовательные потребности обучающихся с ЗПР4
1.4. Планируемые результаты освоения обучающимися ФАОП НОО (вариант 7.2)
1.5. Система оценки достижения обучающимися с ЗПР планируемых результатов освоения ФАОП НОО (вариант 7.2)
1.6. Оценка результатов освоения содержания образовательных программ обучающимися с ЗПР по учебным предметам
1.7. Оценка достижения обучающимися с задержкой психического развития планируемых результатов освоения программы коррекционной работы22
2. Содержательный раздел24
2.1. Федеральные рабочие программы учебных предметов24
2.2. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся
2.3. Программа коррекционной работы
3.1. Учебный план50
3.2. Календарный учебный график
3.3. Календарный план воспитательной работы
3.4. Характеристика условий реализации программы72
3.5. Материально-технические условия реализации АООП НОО для обучающихся с ЗПР
3.5. Кадровые условия реализации АООП НОО для обучающихся с ЗПР .75
3.6. Финансовые условия реализации АООП НОО для обучающихся с ЗПР

1. ЦЕЛЕВОЙ ФАОП НОО для обучающихся с ЗПР (вариант 7.2)

1.1. Пояснительная записка

Цель реализации АОП НОО обучающихся с ЗПР — обеспечение выполнения требований ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ посредством создания условий для максимального удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР, обеспечивающих усвоение ими социального и культурного опыта.

Достижение поставленной цели при разработке и реализации МОУ ИРМО «Грановская СОШ» АОП НОО обучающихся с ЗПР предусматривает решение следующих основных задач:

- формирование общей культуры, обеспечивающей разностороннее развитие личности обучающихся с ЗПР (нравственное, эстетическое, социально-личностное, интеллектуальное, физическое) в соответствии с принятыми в семье и обществе нравственными и социокультурными ценностями; овладение учебной деятельностью сохранение и укрепление здоровья обучающихся;
- достижение планируемых результатов освоения АОП НОО обучающимися с ЗПР с учетом их особых образовательных потребностей, а также индивидуальных особенностей и возможностей;
- создание благоприятных условий для удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР;
- Минимизация негативного влияния особенностей познавательной деятельности обучающихся с ЗПР для освоения ими АОП НОО;
 - обеспечение доступности получения начального общего образования;
- обеспечение преемственности начального общего и основного общего образования;
- использование в образовательном процессе современных образовательных технологий деятельностного типа;
- выявление и развитие возможностей и способностей обучающихся с ЗПР, через организацию их общественно полезной деятельности, проведения спортивно—оздоровительной работы, организацию художественного творчества и др. с использованием системы клубов, секций, студий и кружков (включая организационные формы на основе сетевого взаимодействия), проведении спортивных, творческих и др. соревнований;
- участие педагогических работников, обучающихся, их родителей (законных представителей) и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды.

1.2. Общая характеристика ФАОП НОО (вариант 7.2)

ФАОП НОО, вариант 7.2, предполагает, что обучающийся с ЗПР получает образование, сопоставимое по итоговым достижениям к моменту завершения обучения с образованием обучающихся, не имеющих ограничений по возможностям здоровья, в пролонгированные сроки обучения.

ФАОП НОО (вариант 7.2) предусматривает обеспечение коррекционной направленности всего образовательного процесса при его особой организации: пролонгированные сроки обучения, проведение индивидуальных и групповых коррекционных занятий, особое структурирование содержание обучения на основе усиления внимания к формированию социальной компетенции.

Сроки получения начального общего образования составляют 5 лет. Для обеспечения возможности освоения обучающимися ФАОП НОО, вариант 7.2, может быть реализована сетевая форма реализации образовательных программ.

Неспособность обучающегося с ЗПР полноценно освоить отдельный предмет в структуре ФАОП НОО (вариант 7.2) не должна служить препятствием для продолжения освоения данного варианта программы, поскольку у обучающихся с ЗПР может быть специфическое расстройство чтения, письма, арифметических навыков (дислексия, дисграфия, дискалькулия), a также выраженные нарушения внимания работоспособности, препятствующие освоению программы в полном объеме. При возникновении трудностей в освоении обучающимся с ЗПР содержания ФАОП НОО специалисты, осуществляющие психолого-педагогическое сопровождение, должны оперативно дополнить структуру программы коррекционной работы соответствующим направлением работы.

Текущая, промежуточная и итоговая аттестация на уровне начального общего образования должна проводиться с учетом возможных специфических трудностей обучающегося с ЗПР. Вывод об успешности овладения содержанием образовательной программы должен делаться на основании положительной индивидуальной динамики.

ФАОП НОО (вариант 7.2) адресована обучающимся с ЗПР, которые характеризуются уровнем развития несколько ниже возрастной нормы, отставание может проявляться в целом или локально в отдельных функциях (замедленный темп либо неравномерное становление познавательной деятельности). Отмечаются нарушения внимания, памяти, восприятия и других познавательных процессов, умственной работоспособности и целенаправленности деятельности, в той или иной степени затрудняющие усвоение школьных норм и школьную адаптацию в целом. Произвольность, самоконтроль, саморегуляция в поведении и деятельности, как правило, сформированы недостаточно. Обучаемость удовлетворительная, но часто избирательная и неустойчивая, зависящая от уровня сложности и субъективной привлекательности вида деятельности, а также от актуального эмоционального состояния. Возможна неадаптивность поведения, связанная как с недостаточным пониманием социальных норм, так и с нарушением эмоциональной регуляции, гиперактивностью.

1.3. Особые образовательные потребности обучающихся с ЗПР

Особые образовательные потребности обучающихся с ЗПР:

- получение специальной помощи средствами образования сразу же после выявления первичного нарушения развития;
- выделение пропедевтического периода в образовании, обеспечивающего преемственность между дошкольным и школьным этапами;
- получение начального общего образования в разных формах: как совместно с другими обучающимися, так и в отдельных классах, группах или в отдельных организациях, осуществляющих образовательную деятельность по адаптированным программам, при обязательном условии создания специальных условий получения образования, адекватных образовательным потребностям обучающихся с ЗПР;
- обязательность непрерывности коррекционно-развивающего процесса, реализуемого, как через содержание предметных областей, так и в процессе индивидуальной работы;

- психологическое сопровождение, оптимизирующее взаимодействие обучающегося с педагогическими работниками и другими обучающимися;
- психологическое сопровождение, направленное на установление взаимодействия семьи и образовательной организации;
- постепенное расширение образовательного пространства, выходящего за пределы образовательной организации.

Для обучающихся с ЗПР, осваивающих АОП НОО (вариант 7.2), характерны следующие специфические образовательные потребности:

- обеспечение особой пространственной и временной организации образовательной среды с учетом функционального состояния ЦНС и нейродинамики психических процессов обучающихся с ЗПР (быстрой истощаемости, низкой работоспособности, пониженного общего тонуса); увеличение сроков освоения АОП НОО до 5 лет;
- гибкое варьирование организации процесса обучения путем расширения или сокращения содержания отдельных предметных областей, изменения количества учебных часов и использования соответствующих методик и технологий;
- упрощение системы учебно-познавательных задач, решаемых в процессе образования;
- организация процесса обучения с учетом специфики усвоения знаний, умений и навыков обучающимися с ЗПР ("пошаговом" предъявлении материала, дозированной помощи взрослого, использовании специальных методов, приемов и средств, способствующих как общему развитию обучающегося, так и компенсации индивидуальных недостатков развития);
 - наглядно-действенный характер содержания образования;
- развитие познавательной деятельности обучающихся с ЗПР как основы компенсации, коррекции и профилактики нарушений;
- обеспечение непрерывного контроля за становлением учебно-познавательной деятельности обучающегося, продолжающегося до достижения уровня, позволяющего справляться с учебными заданиями самостоятельно;
- постоянная помощь в осмыслении и расширении контекста усваиваемых знаний, в закреплении и совершенствовании освоенных умений; специальное обучение "переносу" сформированных знаний и умений в новые ситуации взаимодействия с действительностью;
- необходимость постоянной актуализации знаний, умений и одобряемых обществом норм поведения;
- постоянное стимулирование познавательной активности, побуждение интереса к себе, окружающему предметному и социальному миру; использование преимущественно позитивных средств стимуляции деятельности и поведения;
- комплексное сопровождение, направленное на улучшение деятельности ЦНС и на коррекцию поведения, а также специальная психокоррекционная помощь, направленная на компенсацию дефицитов эмоционального развития и формирование осознанной саморегуляции познавательной деятельности и поведения;
- специальная психокоррекционная помощь, направленная на формирование способности к самостоятельной организации собственной деятельности и осознанию возникающих трудностей, формирование умения запрашивать и использовать помощь взрослого;

- развитие и отработка средств коммуникации, приемов конструктивного общения и взаимодействия (с членами семьи, со сверстниками, с взрослыми),
- формирование навыков социально одобряемого поведения, максимальное расширение социальных контактов; обеспечение взаимодействия семьи и образовательного учреждения (организация сотрудничества с родителями (законными представителями), активизация ресурсов семьи для формирования социально активной позиции, нравственных и общекультурных ценностей).

Только удовлетворяя особые образовательные потребности обучающегося с ЗПР, можно открыть ему путь к получению качественного образования.

1.4. Планируемые результаты освоения обучающимися ФАОП НОО (вариант 7.2)

Все наполнение программы начального общего образования (содержание и планируемые результаты обучения) подчиняется современным целям начального образования, которые представлены во ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ как система личностных, метапредметных и предметных достижений обучающегося.

- 1. Личностные результаты включают ценностные отношения обучающегося к окружающему миру, другим людям, а также к самому себе как субъекту учебнопознавательной деятельности (осознание ее социальной значимости, ответственность, установка на принятие учебной задачи).
- 2. Метапредметные результаты характеризуют уровень сформированности познавательных, коммуникативных и регулятивных УУД, которые обеспечивают успешность изучения учебных предметов, а также становление способности к самообразованию и саморазвитию. В результате освоения содержания различных предметов, курсов, модулей обучающиеся ЗПР овладевают междисциплинарных понятий, а также различными знаково-символическими средствами, которые помогают обучающимся применять знания как в типовых, так и в новых, нестандартных учебных ситуациях.
- 3. При определении подходов к контрольно-оценочной деятельности обучающихся с ЗПР учитываются формы и виды контроля, а также требования к объему и числу проводимых контрольных, проверочных и диагностических работ. В соответствии с дифференцированным и деятельностным подходами содержание планируемых результатов описывает и характеризует обобщенные способы действий с учебным материалом, позволяющие обучающимся успешно решать учебные и учебнопрактические задачи, а также задачи, по возможности максимально приближенные к реальным жизненным ситуациям.

1.5. Система оценки достижения обучающимися с ЗПР планируемых результатов освоения ФАОП НОО (вариант 7.2)

1. Система оценки достижения планируемых результатов освоения АООП НОО обучающихся с ЗПР (далее - система оценки) представляет собой один из инструментов реализации требований ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ к результатам освоения АООП НОО и направлена на обеспечение качества образования, что предполагает вовлеченность в оценочную деятельность как педагогических работников, так и обучающихся и их родителей (законных представителей).

В соответствии с ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ основным объектом системы оценки, ее содержательной и критериальной базой выступают планируемые результаты освоения обучающимися АООП НОО.

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Ее основными функциями являются ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения АООП НОО и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в соответствии с требованиями ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ являются оценка образовательных достижений обучающихся и оценка результатов деятельности образовательных организаций и педагогических кадров. Полученные данные используются для оценки состояния и тенденций развития системы образования.

Система оценки достижения обучающимися с ЗПР планируемых результатов освоения АООП НОО призвана решить следующие задачи:

-закреплять основные направления и цели оценочной деятельности, описывать объект и содержание оценки, критерии, процедуры и состав инструментария оценивания, формы представления результатов, условия и границы применения системы оценки, предусматривая приоритетную оценку динамики индивидуальных достижений обучающихся с ЗПР;

-ориентировать образовательный процесс на духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся, достижение планируемых результатов освоения содержания учебных предметов и формирование УУД;

-обеспечивать комплексный подход к оценке результатов освоения АООП НОО, позволяющий вести оценку личностных, метапредметных и предметных результатов;

-предусматривать оценку достижений обучающихся и оценку эффективности деятельности образовательной организации;

-позволять осуществлять оценку динамики учебных достижений обучающихся и развития их социальной (жизненной) компетенции.

Показатель динамики образовательных достижений - один из основных показателей в оценке достижений обучающихся с ЗПР. На основе выявления характера динамики образовательных достижений обучающихся можно оценивать эффективность учебного процесса, работы учителя или образовательного учреждения, системы образования в целом.

- 2. Результаты достижений обучающихся с ЗПР в овладении АООП НОО являются значимыми для оценки качества образования обучающихся. При определении подходов к осуществлению оценки результатов целесообразно опираться на следующие принципы:
- 1) дифференциации оценки достижений с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития и особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР;
- 2) динамичности оценки достижений, предполагающей изучение изменений психического и социального развития, индивидуальных способностей и возможностей обучающихся;
- 3) единства параметров, критериев и инструментария оценки достижений в освоении содержания АООП НОО, что сможет обеспечить объективность оценки в разных образовательных организациях. Для этого необходимым является создание методического обеспечения (описание диагностических материалов, процедур их

применения, сбора, формализации, обработки, обобщения и представления полученных данных) процесса осуществления оценки достижений обучающихся.

Эти принципы, отражая основные закономерности целостного процесса образования обучающихся с ЗПР, самым тесным образом взаимосвязаны и касаются одновременно разных сторон процесса осуществления оценки результатов их образования.

3. Личностные результаты включают овладение обучающимися социальными (жизненными) компетенциями, необходимыми для решения практико-ориентированных задач и обеспечивающими формирование и развитие социальных отношений обучающихся в различных средах.

Оценка личностных результатов предполагает, прежде всего, оценку продвижения обучающегося в овладении социальными (жизненными) компетенциями, которые, в конечном итоге, составляют основу этих результатов. Оценка личностных достижений может осуществляться в процессе проведения мониторинговых процедур, содержание которых разрабатывает образовательная организация с учетом типологических и индивидуальных особенностей обучающихся, их индивидуальных особых образовательных потребностей.

Для оценки продвижения обучающегося с ЗПР в овладении социальными (жизненными) компетенциями может применяться метод экспертной оценки, который представляет собой процедуру оценки результатов на основе мнений группы специалистов (экспертов). Данная группа должна объединять всех участников образовательного процесса - тех, кто обучает, воспитывает и тесно контактирует с обучающимся. Состав экспертной группы определяется образовательной организацией и должен включать педагогических работников (учителей, учителей-дефектологов, учителей-логопедов, педагогов-психологов, социальных педагогов, дополнительного образования). Для полноты оценки личностных результатов освоения обучающимися с ЗПР АООП НОО следует учитывать мнение родителей (законных представителей), поскольку основой оценки служит анализ изменений поведения обучающегося в повседневной жизни в различных социальных средах (школьной и семейной).

Результаты анализа должны быть представлены в форме удобных и понятных всем членам экспертной группы условных единицах:

- 0 баллов нет продвижения;
- 1 балл минимальное продвижение;
- 2 балла среднее продвижение;
- 3 балла значительное продвижение.

Подобная оценка необходима экспертной группе для выработки ориентиров в описании динамики развития социальной (жизненной) компетенции обучающегося. Результаты оценки личностных достижений заносятся в индивидуальную карту развития обучающегося, что позволяет не только представить полную картину динамики целостного развития обучающегося, но и отследить наличие или отсутствие изменений по отдельным жизненным компетенциям.

Основной формой работы участников экспертной группы является ППк. На основе требований, сформулированных во ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ, образовательная организация разрабатывает программу оценки личностных результатов с учетом

типологических и индивидуальных особенностей обучающихся с ЗПР, которая утверждается локальными актами организации.

Программа оценки должна включать:

- 1) полный перечень личностных результатов, прописанных в тексте ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ, которые выступают в качестве критериев оценки социальной (жизненной) компетенции Обучающихся. Перечень этих результатов может быть самостоятельно расширен образовательной организацией;
 - 2) перечень параметров и индикаторов оценки каждого результата;
 - 3) систему бальной оценки результатов;
- 4) документы, в которых отражаются индивидуальные результаты каждого обучающегося (например, Карта индивидуальных достижений обучающегося) и результаты всего класса (например, Журнал итоговых достижений обучающихся класса);
 - 5) материалы для проведения процедуры оценки личностных результатов;
- 6) локальные акты образовательной организации, регламентирующие все вопросы проведения оценки личностных результатов.
- 4. Метапредметные результаты включают освоенные обучающимися УУД (познавательные, регулятивные и коммуникативные), обеспечивающие овладение ключевыми компетенциями (составляющими основу умения учиться) и межпредметными знаниями, а также способность решать учебные и жизненные задачи и готовность к овладению в дальнейшем АООП основного общего образования.

Оценка метапредметных результатов предполагает оценку продвижения обучающегося с ЗПР в овладении регулятивными, коммуникативными и познавательными УУД.

Уровень сформированности УУД, представляющих содержание и объект оценки метапредметных результатов, может быть качественно оценен и измерен в следующих основных формах:

- достижение метапредметных результатов может выступать как результат выполнения специально сконструированных диагностических задач, направленных на оценку уровня сформированности конкретного вида УУД;
- достижение метапредметных результатов может рассматриваться как инструментальная основа (или как средство решения) и как условие успешности выполнения учебных и учебно-практических задач средствами учебных предметов;
- достижение метапредметных результатов может проявиться в успешности выполнения комплексных заданий на межпредметной основе.
- 5. Предметные результаты связаны с овладением обучающимися с ЗПР содержанием каждой предметной области и характеризуют достижения обучающихся в усвоении знаний и умений, способность их применять в практической деятельности.

Оценку этой группы результатов целесообразно начинать со 2-го класса, то есть в тот период, когда у обучающихся уже будут сформированы некоторые начальные навыки чтения, письма и счета. Кроме того, сама учебная деятельность будет привычной для обучающихся и они смогут ее организовывать под руководством учителя.

Во время обучения на первом и втором годах обучения целесообразно всячески поощрять и стимулировать работу обучающихся, используя только качественную оценку. При этом не является принципиально важным, насколько обучающийся с ЗПР продвигается в освоении того или иного учебного предмета. На этом этапе обучения

центральным результатом является появление значимых предпосылок учебной деятельности, одной из которых является способность ее осуществления не только под прямым и непосредственным руководством и контролем учителя, но и с определенной долей самостоятельности во взаимодействии с учителем и одноклассниками.

В целом оценка достижения обучающимися с ЗПР предметных результатов должна базироваться на принципах индивидуального и дифференцированного подходов. Усвоенные обучающимися даже незначительные по объему и элементарные по содержанию знания и умения должны выполнять коррекционно-развивающую функцию, поскольку они играют определенную роль в становлении личности обучающегося и овладении им социальным опытом.

Оценка достижения обучающимися предметных результатов ведется как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. В процессе оценки достижения планируемых личностных, метапредметных и предметных результатов должны использоваться разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг друга (стандартизированные письменные и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения).

6. Обучающиеся с ЗПР имеют право на прохождение текущей, промежуточной, итоговой аттестации освоения АООП НОО в иных формах.

Специальные условия проведения текущей, промежуточной и итоговой (по итогам освоения АООП НОО) аттестации обучающихся с ЗПР включают:

- особую форму организации аттестации (в малой группе, индивидуальную) с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных особенностей обучающихся с ЗПР;
- привычную обстановку в классе (присутствие своего учителя, наличие привычных для обучающихся мнестических опор: наглядных схем, шаблонов общего хода выполнения заданий);
- присутствие в начале работы этапа общей организации деятельности; адаптирование инструкции с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей обучающихся с ЗПР:
 - 1) упрощение формулировок по грамматическому и семантическому оформлению;
- 2) упрощение многозвеньевой инструкции посредством деления ее на короткие смысловые единицы, задающие поэтапность (пошаговость) выполнения задания;
- 3) дополнение письменной инструкции к заданию, при необходимости, зачитыванием педагогическим работником инструкции вслух в медленном темпе с четкими смысловыми акцентами;

-адаптирование, при необходимости, текста задания с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей обучающихся с ЗПР (более крупный шрифт, четкое отграничение одного задания от другого; упрощение формулировок задания по грамматическому и семантическому оформлению);

-предоставление, при необходимости, дифференцированной помощи: стимулирующей (одобрение, эмоциональная поддержка), организующей (привлечение внимания, концентрирование на выполнении работы, напоминание о необходимости самопроверки), направляющей (повторение и разъяснение инструкции к заданию);

-увеличение времени на выполнение заданий; организация короткого перерыва (10 - 15 минут) при нарастании в поведении обучающегося проявлений утомления, истощения;

-недопущение негативных реакций со стороны педагогического работника, создание ситуаций, приводящих к эмоциональному травмированию обучающегося.

На итоговую оценку на уровне начального общего образования, результаты которой используются при принятии решения о возможности (или невозможности) продолжения обучения на следующем уровне образования, выносятся предметные, метапредметные результаты и результаты освоения программы коррекционной работы.

Итоговая аттестация на уровне начального общего образования должна проводиться с учетом возможных специфических трудностей обучающегося с ЗПР в овладении письмом, чтением или счетом. Вывод об успешности овладения 12 содержанием АООП НОО должен делаться на основании положительной индивидуальной динамики.

7. Оценка деятельности педагогических кадров, осуществляющих образовательную деятельность обучающихся с ЗПР, осуществляется на основе интегративных показателей, свидетельствующих о положительной динамике развития обучающегося ("было" - "стало") или в сложных случаях сохранении его психоэмоционального статуса.

<u>Предметные результаты</u> связаны с овладением обучающимися с ЗПР содержанием каждой предметной области и характеризуют достижения обучающихся в усвоении знаний и умений, способность их применять в практической деятельности.

Оценка этой группы результатов начинается со 2-го класса, т. е. в тот период, когда у обучающихся уже сформированы некоторые начальные навыки чтения, письма и счета. Кроме того, сама учебная деятельность будет привычной для обучающихся, и они смогут ее организовывать под руководством учителя.

Во время обучения в 1 и 1 дополнительном классах целесообразно всячески поощрять и стимулировать работу обучающихся, используя только качественную оценку. При этом не является принципиально важным, насколько обучающийся с ЗПР продвигается в освоении того или иного учебного предмета. На этом этапе обучения центральным результатом является появление значимых предпосылок учебной деятельности, одной из которых является способность ее осуществления не только под прямым и непосредственным руководством и контролем учителя, но и с определенной долей самостоятельности во взаимодействии с учителем и одноклассниками.

В целом оценка достижения обучающимися с ЗПР предметных результатов базируется на принципах индивидуального и дифференцированного подходов. Усвоенные обучающимися даже незначительные по объему и элементарные по содержанию знания и умения должны выполнять коррекционно-развивающую функцию, поскольку они играют определенную роль в становлении личности обучающегося и овладении им социальным опытом.

Оценка достижения обучающимися предметных результатов ведется как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых контрольных работ. В процессе оценки достижения планируемых личностных, метапредметных и предметных результатов должны использоваться разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг друга (стандартизированные письменные

и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения и др.).

Обучающиеся с ЗПР имеют право на прохождение текущей, промежуточной и государственной итоговой аттестации освоения АООП НОО в иных формах.

Специальные условия проведения текущей, промежуточной и итоговой (по итогам освоения АООП НОО) аттестации обучающихся с ЗПР включают:

- особую форму организации аттестации (в малой группе, индивидуальную) с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных особенностей обучающихся с ЗПР;
- привычную обстановку в классе (присутствие своего учителя, наличие привычных для обучающихся мнестических опор: наглядных схем, шаблонов общего хода выполнения заданий);
 - присутствие в начале работы этапа общей организации деятельности;
- адаптирование инструкции с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей обучающихся с ЗПР:
 - 1) упрощение формулировок по грамматическому и семантическому оформлению;
- 2) упрощение многозвеньевой инструкции посредством деления ее на короткие смысловые единицы, задающие поэтапность (пошаговость) выполнения задания;
- 3) в дополнение к письменной инструкции к заданию, при необходимости, она дополнительно прочитывается педагогом вслух в медленном темпе с четкими смысловыми акцентами;
- при необходимости адаптирование текста задания с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей обучающихся с ЗПР (более крупный шрифт, четкое отграничение одного задания от другого; упрощение формулировок задания по грамматическому и семантическому оформлению и др.);
- при необходимости предоставление дифференцированной помощи: стимулирующей (одобрение, эмоциональная поддержка), организующей (привлечение внимания, концентрирование на выполнении работы, напоминание о необходимости самопроверки), направляющей (повторение и разъяснение инструкции к заданию);
 - увеличение времени на выполнение заданий;
- возможность организации короткого перерыва (10-15 мин) при нарастании в поведении ребенка проявлений утомления, истощения;
- недопустимыми являются негативные реакции со стороны педагога, создание ситуаций, приводящих к эмоциональному травмированию ребенка.

На итоговую оценку на ступени начального общего образования, результаты которой используются при принятии решения о возможности (или невозможности) продолжения обучения на следующей ступени, выносятся предметные, метапредметные результаты и результаты освоения программы коррекционной работы.

Итоговая аттестация на ступени начального общего образования должна проводиться с учетом возможных специфических трудностей обучающегося с ЗПР в овладении письмом, чтением или счетом. Вывод об успешности овладения содержанием АООП НОО должен делаться на основании положительной индивидуальной динамики.

Оценка деятельности педагогических кадров, осуществляющих образовательную деятельность обучающихся с ЗПР, осуществляется на основе интегративных показателей, свидетельствующих о положительной динамике развития обучающегося

(«было» — «стало») или в сложных случаях сохранении его психоэмоционального статуса.

1.6. Оценка результатов освоения содержания образовательных программ обучающимися с ЗПР по учебным предметам

Чтение. Текст для замеров должен быть незнакомым, но все слова дети должны хорошо знать. Числительных быть не должно, прилагательных может быть от 8% до12%. Короткие слова надо учитывать, написанные через черточку (ну-ка, из-за) считать как 2 слова. Если в начале замера скорость мала, то надо дать ученику возможность вчитаться в текст и только после этого проводить замер. Замеры проводит учитель, дается инструкция, чтобы ребенок прочитал текст в том темпе, в котором ему удобно, а потом ответил на вопросы по содержанию.

	Нормы оценок по технике чтения (1-4 классы)						
1класс (отметки не выставляются)	отметка	1 полугодие	отметка	2 полугодие			
	отвечать на услышання наизусть 3 минуту	тать по слогам небольшие предложения и связные тексты; уметь слушать; вечать на вопросы, о чем слушали, с чего начинается, чем заканчивается нышанный текст по вопросам учителя или по иллюстрациям. Знать изусть 3-5 стихотворений. Техника чтения на конец года 10-20 слов в нуту					
2 класс	отметка	1полугодие (отметки не выставляются)	отметка	2 полугодие			
		Уметь читать вслух сознательно, правильно целыми словами (трудные по смыслу и по структуре слова по слогам), соблюдать паузы и интонации, соответствующие знакам препинания; владеть темпом и	5 4 3	30-40 слов в мин., соблюдая паузы и интонации, соответствующие знакам препинания. Читать целыми словами (трудные по смыслу и структуре слова — по слогам). 1-2 ош., 25-30 сл/мин. 3-4 ош., 20-25 сл/мин.			

		громкостью речи как средством выразительного чтения; находить в тексте предложения, подтверждающие устное высказывание; давать подробный пересказ небольшого доступного текста; техника чтения 25- 30 сл./мин.	2	6 и более ошибок, менее 20 слов
3 класс	отметка	1 полугодие	отметк	2 полугодие
	-	F	a	50.60
	5	Без ошибок; 40-45 сл. в мин.	5	50-60
		мин.		сл. Без ошибок. Читать
				целым словом
				(малоизвестные слова
				сложной слоговой структуры
				 по слогам). Владеть громкостью, тоном, мелодикой речи.
	4	1-2 ошибки, 35-40 сл.	4	1-2 ошибки, 40-50 сл.
	3	3-5 ошибок, 30-35 сл.	3	3-5 ошибок, 30 -40 сл.
	2	6	2	6 - 5
	2	6 и более ошибок, менее	2	6 и более ошибок,
		30 сл/мин.		менее 30 сл/мин.
4 класс	отмет	1 полугодие	отмет	2 полугодие
	ка		ка	
	5	Без ошибок; 60-75 сл/мин.	5	70-80 сл. Без ошибок, бегло с соблюдением орфоэпических норм, делать паузы, логические ударения.
	4	1-2 ош., 55-60 сл/мин.	4	1-2 ош., 60-70 сл/мин.

3	3-5 ош., 50-55 сл/мин.	3	3-5 ош., 55-60 сл/мин.
2	6 и более ошибок,	2	6 и более ошибок,
	менее		
	50 слов		менее 55 слов

Русский язык. Объем диктанта и текста для списывания:

1 j comin nosmi e e sem Amerima n romora Ameriman				
*****	четверти			
классы	1	2	3	4
1	-	-	-	15-17
2	15-20	20-25	25-30	30-35
3	40-45	45-50	50-55	55-60
4	60-65	65-70	70-75	75-80

Тексты диктантов подбираются средней трудности с расчетом на возможности их выполнения всеми обучающимися (кол-во изученных орфограмм 60 % от общего числа всех слов диктанта). Слова на неизученные правила либо не включаются, либо выносятся на доску. Предложения должны быть просты по структуре, различны по цели высказывания и состоять из 2-8 слов с включением синтаксических категорий. Для проверки выполнения грамматических разборов используются контрольные работы, в содержание которых вводится не более 2 видов грамматического разбора. Хорошо успевающим обучающимся предлагать дополнительное задание повышенной трудности. Тексты для изложения и сочинения увеличиваются на 15-20 слов. Учитывая, что сочинения и изложения носят обучающий характер, неудовлетворительные оценки не выставляются.

При выполнении грамматических заданий следует руководствоваться следующими нормами оценок.

Оценка за грамматические задания

Оценка	«5»	«4»	«3»	«2»
Уровень	Ставится за	Ставится, если	Ставится, если	Ставится,
Выполнения	безошибочное	обучающийся	обучающий	если
задания	выполнение всех	обнаруживает	обнаруживает	обучающийся
	заданий, когда	осознанное	усвоение	обнаруживает
	обучающийся	усвоение правил,	определенной	плохое
	обнаруживает	умеет применять	части из	знание
	осознанное усвоение	свои знания в ходе	изученного	учебного
	определений, правил	разбора слов и	материала,	материала, не
	и умение	предложений и	в работе	справляется с
	самостоятельно	правил не менее	правильно	большинство м
	применять	¾ заданий	выполнил не	грамматических
			менее ½	заданий

Знания при	заданий	
выполнении		

Объем словарного диктанта:

Классы	Количество слов
1	7-8
2	10-12
3	12-15
4	до 20

Оценки за словарный диктант

«5»	Нет ошибок	
«4»	1-2 ошибки или 1 исправление (1-й класс);	
	1ошибка или 1 исправление (2-4 классы)	
«3»	3 ошибки и 1 исправление (1-й класс);	
	2ошибки и 1 исправление (2-4 классы)	
«2»	4 ошибки (1-й класс);	
	3ошибки (2-4 классы)	

Оценивание письменных работ обучающихся с ЗПР начальной школы

Ogenizanie inezweniza padot doj iniomaken e stri na imizion inkolizi				
Оценка	Программы общеобразовательной школы	Адаптированная основная общеобразовательная программа для обучающихся с ЗПР		
5	Не ставится при трех исправлениях, но при одной негрубой ошибке можно ставить	Допущены 1 негрубая ошибка или 1-2 дисграфических ошибок, работа написана аккуратно		
4	Допущены орфографические и 2 пунктуационные ошибки или 1 орфографическая и 3 Пунктуационные ошибки	Допущены 1-2 орфографические ошибки, 1-3 пунктуационных и 1-3 дисграфических ошибок, работа написана аккуратно, но допущены 1-2 исправления		
3	Допущены 3-4 орфографические ошибки и 4 пунктуационные ошибки или 5 Орфографических ошибок	Допущены 3-5 орфографических ошибок, 3-4 пунктуационных, 4-5 дисграфических. Допущены 1-2 исправления		
2	Допущены 5-8 Орфографических ошибок	Допущено более 8 орфографических, 4 и более дисграфических ошибок.		

Классификация ошибок:

Ошибкой в диктанте следует считать:

- -нарушение правил орфографии при написании слов;
- -пропуск и искажение букв в словах; -замену слов;

-отсутствие знаков препинания в пределах программы данного класса; неправильное написание слов, которые не проверяют правилом (списки таких слов даны в программе каждого класса).

За ошибку в диктанте не считаются:

-ошибки на те разделы, орфографии и пунктуации, которые ни в данном классе, ни в предшествующих классах не изучались (такие орфограммы учителю следует оговорить с учащимися перед письменной работой, выписать трудное для них по написанию слово на доске);

-единичный пропуск точки в конце предложения, если первое слово следующего предложения написано с заглавной буквы; -единичный случай замены одного слова без искажения смысла.

За одну ошибку в диктанте считаются:

- два исправления;
- две пунктуационные ошибки;
- -повторение ошибок в одном и том же слове (например, в слове «ножи» дважды написано в конце «ы»).

Если же подобная ошибка встречается в другом слове, она считается за ошибку;

-при выставлении оценки все однотипные ошибки приравниваются к одной орфографической ошибке.

Негрубыми ошибками считается:

- -повторение одной и той же буквы в слове;
- -недописанное слово;
- -перенос слова, одна часть которого написана на одной строке, а вторая опущена;
- -дважды записанное одно и то же слово в предложении; -3 негрубые ошибки = 1 ошибке.

Однотипные ошибки:

-первые три однотипные ошибки = 1 ошибке, но каждая следующая подобная считается за отдельную ошибку;

-при 5 поправках оценка снижается на 1 балл.

Перечень специфических (дисграфических) ошибок учащихся с указанием вида речевого нарушения:

- 1. Ошибки, обусловленные несформированностью фонематических процессов, навыков звукового анализа и синтеза:
 - пропуск букв и слогов «прощла» (прощала),

«жадые» (жадные), «ишка» (игрушка);

- перестановка букв и слогов «онко» (окно), «звял» (взял),
- «переписал» (переписал), «натуспила» (наступила);
- недописывание букв и слогов «дела» (делала), «лопат» (лопата),
- «набухл» (набухли);
- наращивание слова лишними буквами и слогами «тарава» (трава),
- «катораые» (которые), «бабабушка» (бабушка), «клюкиква» (клюква);
- искажение слова «наотух» (на охоту), «хабаб» (храбрый), «щуки» (щеки), «спеки» (с пенька);
 - слитное написание слов и их произвольное деление «насто» (на сто),
 - «виситнастне» (висит на стене);
- неумение определить границы предложения в тексте, слитное написание предложений— «Мой отец шофер. Работа шофера трудная шоферу надо хорошо.знать машину после школы я тоже. Буду шофером»;
- замена одной буквы на другую «трюх» (трех), «у глеста» (у клеста), «тельпан» (тюльпан), «шапаги» (сапоги), «чветы» (цветы);

- нарушение смягчения согласных—
- «васелки» (васильки), «смали»(смяли), «кон» (конь),
- «лублу» (люблю).
- 2. Ошибки, обусловленные несформированностью кинетической и динамической стороны двигательного акта: о смешения букв по кинетическому сходству—о-а «бонт»(бант),б- д«убача»(удача),и-у о «прурода» (природа),п-т «спанция» (станция), х-ж «дорохки» (дорожки), л-я «кяюч» (ключ), л- м «полидор» (помидор), и-ш «лягуика» (лягушка).
- О Ошибки, обусловленные несформированностью лексико- грамматической стороны речи: аграмматизмы
- о «Саша и Леня собираит цветы».«Дети сидели на большими стулья». «Пять желтеньки спиленачки») пять желтеньких цыплят
- О слитное написание предлогов и раздельное написание приставок «вкармане», «при летели», «в зяля», «учитель».

Математика.

Оценка усвоения знаний в 1 классе осуществляется через выполнение обучающимся продуктивных заданий в учебниках и рабочих тетрадях, текстовых заданий электронного приложения к учебнику, в самостоятельных и проверочных работах. Текущее, тематическое и итоговое оценивание ведется без выставления бальной отметки, сопровождаемые словесной оценкой.

В качестве оценивания предметных результатов обучающихся 2-4 классов используется пятибалльная система оценивания.

Оценивание устных ответов по математике

- «5» ставится обучающемуся, если он:
- а) дает правильные ответы на все поставленные вопросы, обнаруживает осознанное усвоение правил, умеет самостоятельно использовать изученные математические понятия;
- б) производит вычисления, правильно обнаруживая при этом знание изученных свойств действий;
 - в) умеет самостоятельно решить задачу и объяснить ход решения;
 - г) правильно выполняет работы по измерению и черчению;
 - д) узнает, правильно называет знакомые геометрические фигуры и их элементы;
- е) умеет самостоятельно выполнять простейшие упражнения, связанные с использованием буквенной символики.
- «4» ставится обучающемуся в том случае, если ответ его в основном соответствует требованиям, установленным для оценки «5», но:
 - а) при ответе допускает отдельные неточности в формулировках или при обосновании выполняемых действий;
 - б) допускает в отдельных случаях негрубые ошибки;
 - в) при решении задач дает недостаточно точные объяснения; хода решения, пояснения результатов выполняемых действий;
 - г) допускает единичные недочеты при выполнении измерений и черчения.
 - «3» ставится обучающемуся, если он:
- а) при решении большинства (из нескольких предложенных) примеров получает правильный ответ, даже если обучающийся не умеет объяснить используемый прием вычисления или допускает в вычислениях ошибки, но исправляет их с помощью учителя;
- б) при решении задачи или объяснении хода решения задачи допускает ошибки, но с помощью педагога справляется с решением.
- «2» ставится обучающемуся, если он обнаруживает незнание большей части программного материала, не справляется с решением задач и вычислениями даже при помощи учителя.

За комбинированную контрольную работу, содержащую, например, вычислительные примеры и арифметические задачи, целесообразно выставлять две отметки: одну - за вычисления, а другую - за решение задач, т.к. иначе невозможно получить правильное представление о сформированного конкретного умения или навыка. Например, ученик может безошибочно выполнить все вычисления, но при решении задачи неправильно выбрать арифметическое действие, что свидетельствует о несформированности умения решать арифметическую задачу данного типа.

При выставлении отметки учитель, оценивая знания, умения и навыки, должен отчетливо представлять, какие из них к данному моменту уже сформированы, а какие только находятся в стадии формирования. Например, на момент проверки учащиеся должны твердо знать таблицу умножения. В этом случае оценивание отметками "5", "4", "3" и "2" состояния сформированности навыка целесообразно произвести по такой шкале:

- 95-100% всех предложенных примеров решены верно -"5",
- 75-94 % -«4»,
- 40-74 % -«3»,
- ниже 40%-«2».

Если работа проводится *на этапе формирования навыка*, когда навык еще полностью не сформирован, шкала оценок должна быть несколько иной (процент правильных ответов может быть ниже):

- 90-100% всех предложенных примеров решеныверно-«5»,
- 55-89% правильных ответов-«4»,
- 30-54 % -«3».

Таким образом, число допущенных ошибок не является решающим при выставлении отметки. Важнейшим показателем считается правильность выполнения задания. Не следует снижать отметку за неаккуратно выполненные записи (кроме неаккуратно выполненных геометрических построений - отрезка, многоугольника и пр.), за грамматические ошибки и т.п. Эти показатели несущественны при оценивании математической подготовки ученика, так как не отражают ее уровень.

Умения "рационально" производить вычисления и решать задачи характеризует высокий уровень математического развития ученика. Эти умения сложны, формируются очень медленно, и за время обучения в начальной школе далеко не у всех детей могут быть достаточно хорошо сформированы. Нельзя снижать оценку за "нерациональное" выполнение вычисления или "нерациональный" способ решения задачи.

Кроме оценивания контрольной работы отметкой необходимо проводить качественный анализ ее выполнения учащимися. Этот анализ поможет учителю выявить пробелы в знаниях и умениях, спланировать работу над ошибками, ликвидировать неправильные представления учащихся, организовать коррекционную работу.

Оценивая контрольные работы по пятибалльной системе оценок, учитель руководствуется тем, что при проверке выявляется не только осознанность знаний и сформированность навыков, но и умение применять их в ходе решения учебных и практических задач.

Проверка письменной работы, содержащей только примеры.

При оценке письменной работы, включающей только примеры (при числе вычислительных действий не более и имеющей целью проверку вычислительных навыков учащихся, ставятся следующие отметки:

Оценка "5" ставится, если вся работа выполнена безошибочно.

Оценка "4" ставится, если в работе допущены 1-2 вычислительные ошибки.

Оценка "3" ставится, если в работе допущены 3-5 вычислительных ошибок.

Оценка "2 "ставится, если в работе допущены более 5 вычислительных ошибок.

Примечание: за исправления, сделанные учеником самостоятельно, при проверке оценка не снижается.

Проверка письменной работы, содержащей только задачи.

При оценке письменной работы, состоящей только из задач (2-х или 3-х задач) и имеющей целью проверку умений решать задачи, ставятся следующие отметки:

Оценка "5" ставится, если все задачи выполнены без ошибок.

Оценка "4" ставится, если нет ошибок в ходе решения задачи, но допущены 1- 2 вычислительные ошибки.

Оценка "3" ставится, если:

- допущена одна ошибка в ходе решения задачи и 1-2 вычислительные ошибки;
- вычислительных ошибок нет, но не решена 1задача.

Оценка "2" ставится, если:

- допущены ошибки в ходе решения всех задач;
- допущены ошибки (две и более) в ходе решения задач и более 2х вычислительных ошибок в других задачах.

Оценка математического диктанта.

При оценке математического диктанта, включающего 12 или более арифметических действий, ставятся следующие отметки:

Оценка «5» ставится, если вся работа выполнена безошибочно.

Оценка «4» ставится, если неверно выполнена 1/5 часть примеров от их общего числа.

Оценка «**3**» ставится, если неверно выполнена 1/3 часть примеров от их общего числа.

Оценка «2» ставится, если неверно выполнена 1/2 часть примеров от их общего числа.

Грубой ошибкой следует считать:

- неверное выполнение вычислений;
- неправильное решение задач (пропуск действий, невыполнение вычислений, неправильный ход решения задач, неправильное пояснение или постановка вопроса к действию);
 - неправильное решение уравнения и неравенства;
- неправильное определение порядка действий в числовом выражении со скобками или без скобок.

Ознакомление с окружающим миром и развитие речи

Проверочные работы имеют своей целью проверку усвоения изученного программного материала (по всей теме или по определенному ее разделу). Для проведения проверочных работ учитель может отвести весь урок или его часть (1015 минут). Проверочные задания по ознакомлению с окружающим миром и развитию речи направлены на выявление: уровня представлений и знаний о предметах и явлениях ближайшего окружения, их свойствах;

- уровня сенсорного и умственного развития;
- сформированности обобщенных представлений на основе выделения общих существенных признаков;
- умения проводить сравнение двух и более предметов с установлением их общих и отличительных признаков;
- умения рассказать о признаках предметов из своего ближайшего окружения по определенному плану;
- умения узнавать в природе и на картинке цветы, деревья, кустарники, плоды, птиц, домашних и диких животных;
 - уровня развития речи, степени систематизации словаря;
- умения различать взаимное расположение предметов и обозначать эти отношения соответствующими словами;
 - умения работать по плану, инструкции, алгоритму;

- умения вести наблюдения, анализировать их и делать выводы;
- умения выбирать способ обследования предмета;
- умения давать полные ответы на вопросы об увиденном, о собственных впечатлениях, наблюдениях и практической деятельности;
- умения описывать предметы, явления, излагать события или рассуждать о них в определенной последовательности;
 - уровня овладения навыками предметно-практической деятельности;
- умения составлять рассказы по сюжетной картине, по серии картинок, опорному слову, образцу;
- выделять главное, устанавливать причинно-следственные связи, делать выволы.

Виды проверочных работ

Выбор вида проверочных работ определяется необходимостью проверки знаний, умений и навыков учащихся по отдельным существенным вопросам изучаемой темы.

Основными видами проверочных работ по ознакомлению с окружающим миром и развитию речи являются:

- устные и письменные ответы на вопросы с использованием справочного материала;
- составление рассказов, по опорным словам, иллюстрируемым картинкой;
 - составление рассказов по серии картинок;
- составление рассказов по серии сюжетных картинок, предлагаемых в нарушенной последовательности;
 - составление рассказов по сюжетным картинам;
 - составление плана рассказа при помощи картинок;
- составление рассказов о наблюдениях в природе и за деятельностью человека по плану, алгоритму;
 - работа с деформированным предложением, текстом;
 - пересказ по готовому образцу;
 - решение речевых логических задач;
 - работа по перфокартам;
 - распределение (группировка) предметных картинок по заданным признакам;
 - работа с лекалами, трафаретами, контурными изображениями;
- конструирование (аппликация) из палочек, геометрических фигур, природного материала, бумаги, картона, дерева;
 - выполнение коллективных работ по предварительно обсужденному замыслу,
 - ролевой тренинг,
 - выполнение тестовых заданий.

Речевая логическая задача - рассказ-загадка о явлениях природы, предметах ближайшего окружения, ответ на которого может быть получен при уяснении связей и закономерностей между рассматриваемыми предметами, явлениями, событиями. Решение логических задач активизирует приемы умственной деятельности (сравнение, сопоставление, построение умозаключений), стимулирует развитие словесно-логического мышления.

Проверка и оценка знаний и умений учащихся по ознакомлению с окружающим миром и развитию речи.

Словесная оценка знаний и умений по предмету "Ознакомление с окружающим миром и развитие речи" в 1 классе в соответствии с требованиями программы производится по результатам бесед, наблюдений, практических работ, дидактических игр.

Во 2 классе знания и умения обучающихся по ознакомлению с окружающим миром и развитию речи оцениваются по результатам устного опроса, наблюдений и практических работ по перфокартам, предметным и сюжетным картинам, индивидуальным карточкам.

Оценка устных ответов.

Оценка "5" ставится обучающемуся, если он даст правильный, логически законченный ответ с опорой на непосредственные наблюдения в природе и окружающем мире, на результаты практических работ; раскрывает возможные взаимосвязи; умеет ориентироваться в тексте учебника и находить правильные ответы, пользоваться планом, алгоритмом, применять свои знания на практике; дает полные ответы на поставленные вопросы.

Оценка "4" ставится, если ответ в основном соответствует требованиям, установленным для оценки «5», но обучающийся допускает отдельные неточности, нарушения логической последовательности в изложении фактического материала, неполно раскрывает взаимосвязи или испытывает трудности в применении знаний на практике. При оказании учителем обучающей помощи эти недочеты ученик исправляет сам.

Оценка "3" ставится, если обучающийся усвоил учебный материал, но допускает фактические ошибки; не умеет использовать результаты практических работ, затрудняется в установлении связей между объектами и явлениями природы, между природой и человеком: излагает материал с помощью наводящих вопросов учителя, частично использует в ответах результаты наблюдений, ограничивается фрагментарным изложением фактического материала и не может самостоятельно применять знания на практике, но с помощью учителя исправляет перечисленные недочеты.

Оценка "2" ставится обучающемуся, если он обнаруживает незнание большей части программного материала, не справляется с выполнением практических работ даже с помощью учителя, не отвечает ни на один из поставленных вопросов или отвечает на них неправильно.

1.7. Оценка достижения обучающимися с задержкой психического развития планируемых результатов освоения программы коррекционной работы

Оценка результатов освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы, составляющей неотъемлемую часть АООП НОО, осуществляется в полном соответствии с требованиями ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ.

При определении подходов к осуществлению оценки результатов освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы целесообразно опираться на следующие принципы:

- 1) дифференциации оценки достижений с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития и особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР;
- 2) динамичности оценки достижений, предполагающей изучение изменений психического и социального развития, индивидуальных способностей и возможностей обучающихся с ЗПР;
- 3) единства параметров, критериев и инструментария оценки достижений в освоении содержания АООП НОО, что сможет обеспечить объективность оценки.

Эти принципы, отражая основные закономерности целостного процесса образования обучающихся с ЗПР, самым тесным образом взаимосвязаны и касаются одновременно разных сторон процесса осуществления оценки результатов освоения программы коррекционной работы.

Основным объектом оценки достижений планируемых результатов освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы, выступает наличие

положительной динамики обучающихся в интегративных показателях, отражающих успешность достижения образовательных достижений и преодоления отклонений развития.

Оценка результатов освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы может осуществляться с помощью мониторинговых процедур. Мониторинг, обладая такими характеристиками, как непрерывность, диагностичность, научность, информативность, наличие обратной связи, позволяет осуществить не только оценку достижений планируемых результатов освоения обучающимися программы коррекционной работы, но и вносить (в случае необходимости) коррективы в ее содержание и организацию. В целях оценки результатов освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы целесообразно использовать все три формы мониторинга: стартовую, текущую и финишную диагностику.

Стартовая диагностика позволяет наряду с выявлением индивидуальных особых образовательных потребностей и возможностей обучающихся, выявить исходный уровень развития интегративных показателей, свидетельствующий о степени влияния нарушений развития на учебно-познавательную деятельность и повседневную жизнь.

Текущая диагностика используется для осуществления мониторинга в течение всего времени обучения обучающегося на начальной ступени образования. При использовании данной формы мониторинга можно использовать экспресс-диагностику интегративных показателей, состояние которых позволяет судить об успешности (наличие положительной динамики) или неуспешности (отсутствие даже незначительной положительной динамики) обучающихся с ЗПР в освоении планируемых результатов овладения программой коррекционной работы. Данные эксперсс-диагностики выступают ориентировочной основы для определения дальнейшей стратегии: продолжения реализации разработанной программы коррекционной работы или внесения в нее определенных корректив.

Целью финишной диагностики, приводящейся на заключительном этапе (окончание учебного года, окончание обучения на начальной ступени школьного образования), выступает оценка достижений обучающегося с ЗПР в соответствии с планируемыми результатами освоения обучающимися программы коррекционной работы.

Для оценки результатов освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы используется метод экспертной оценки, который представляет собой процедуру оценки результатов на основе мнений группы специалистов (экспертов). Данная группа экспертов объединяет всех участников образовательного процесса - тех, кто обучает, воспитывает и тесно контактирует с обучающимся. Задачей такой экспертной группы является выработка общей оценки достижений обучающегося в сфере социальной (жизненной) компетенции, которая обязательно включает мнение семьи, близких ребенка. Основой оценки продвижения ребенка в социальной (жизненной) компетенции служит анализ изменений его поведения в повседневной жизни - в школе и дома.

Для полноты оценки достижений планируемых результатов освоения обучающимися программы коррекционной работы, следует учитывать мнение родителей (законных представителей), поскольку наличие положительной динамики обучающихся по интегративным показателям, свидетельствующей об ослаблении (отсутствии ослабления) степени влияния нарушений развития на жизнедеятельность обучающихся, проявляется не только в учебно- познавательной деятельности, но и повседневной жизни.

В случаях стойкого отсутствия положительной динамики в результатах освоения программы коррекционной работы обучающегося в случае согласия родителей (законных представителей) необходимо направить на расширенное психолого-медико-педагогическое обследование для получения необходимой информации, позволяющей внести коррективы в организацию и содержание программы коррекционной работы.

Результаты освоения обучающимися с ЗПР программы коррекционной работы не выносятся на итоговую оценку.

2. Содержательный раздел

2.1. Федеральные рабочие программы учебных предметов

Русский язык

Пояснительная записка.

Федеральная рабочая программа учебного предмета "Русский язык" на уровне начального общего образования обучающихся с ЗПР составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными <u>ФГОС</u> НОО обучающихся с ОВЗ, федеральной программы воспитания.

Учебный предмет "Русский язык" на уровне начального общего образования является ведущим, обеспечивая языковое и общее речевое развитие обучающихся.

Он способствует повышению коммуникативной компетентности и облегчению социализации обучающихся. Приобретенные знания, опыт выполнения предметных и универсальных действий на материале русского языка станут фундаментом обучения в основной школе, а также будут востребованы в жизни.

Овладение учебным предметом "Русский язык" представляет большую сложность для обучающихся с ЗПР. Это связано с недостатками фонематического восприятия, звукового анализа и синтеза, бедностью словаря, трудностями порождения связного высказывания, недостаточной сформированностью основных мыслительных операций и знаково-символической (замещающей) функции мышления.

Программа отражает содержание обучения предмету "Русский язык" с учетом особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР. В процессе изучения русского языка у обучающихся с ЗПР формируется позитивное эмоционально-ценностное отношение к русскому языку, стремление к его грамотному использованию, понимание того, что правильная устная и письменная речь являются показателем общей культуры человека. На уроках русского языка обучающиеся получают начальное представление о нормах русского литературного языка и правилах речевого этикета, учатся ориентироваться в целях, задачах, условиях общения, выборе адекватных языковых средств, для успешного решения коммуникативных задача.

Содержание дисциплины ориентировано на развитие языковой способности, разных видов речевой деятельности и освоение обучающимися системного устройства языка. Благодаря освоению материала по данной дисциплине обучающиеся с ЗПР овладевают грамотой, основными речевыми формами и правилами их применения, умениями организовывать языковые средства в разных типах высказываний, варьировать их структуру с учетом условий коммуникации, развертывать их или сокращать, перестраивать, образовывать нужные словоформы. При изучении данной дисциплины происходит развитие устной и письменной коммуникации, закладывается фундамент для осмысленного чтения и письма. На уроках важно формировать первоначальные представления о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания. Представления о связи языка с культурой народа осваиваются практическим путем.

Изучение учебного предмета "Русский язык" вносит весомый вклад в общую систему коррекционно-развивающей работы, направленной на удовлетворение специфических образовательных потребностей обучающегося с ЗПР.

Если обучение предмету построено с соблюдением специальных дидактических принципов предполагает использование адекватных методов и конкретных приемов, то у обучающегося с ЗПР пробуждается интерес к языку, желание овладеть письмом и чтением, совершенствуется связное (в том числе учебное) высказывание, расширяется словарный запас, проявляются возможности осознания своих затруднений и соответствующие попытки их преодоления.

Овладение письмом совершенствует мелкую моторику, пространственную ориентировку, способствует развитию произвольности и становлению навыков

самоконтроля. При изучении учебного материала (звуко-буквенный и звукослоговой анализ слов, работа с предложением и текстом) у обучающихся с ЗПР развиваются процессы анализа, синтеза, сравнения, обобщения, происходит коррекция недостатков произвольной памяти и внимания. В ходе выполнения заданий на анализ звукового состава слова, синтез слов из звуков и слогов, подсчет количества слов в предложении, использование различных классификаций звуков и букв, объяснение значений слов совершенствуется мыслительная деятельность, создаются предпосылки становления логического (понятийного) мышления. При усвоении учебного предмета "Русский язык" обучающиеся с ЗПР учатся ориентироваться в задании и производить его анализ, обдумывать и планировать предстоящие действия, следить за правильностью выполнения задания, давать словесный отчет и оценку проделанной работе, что совершенствует систему произвольной регуляции деятельности.

Педагогический работник должен поддерживать тесную связь с учителемлогопедом, осуществляющим профилактику таких расстройств письменной речи как дисграфия и дизорфография. Уточнение артикуляции звуков, дифференциация сходных фонем, работа над слоговой структурой слова, которая обязательно проводится на уроках по предмету "Русский язык" и "Литературное чтение", способствует улучшению качества устной речи обучающегося с ЗПР.

Литературное чтение

Пояснительная записка

Федеральная рабочая программа учебного предмета "Литературное чтение" (предметная область "Русский язык и литературное чтение") на уровне начального общего образования обучающихся с ЗПР составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ, федеральной программы воспитания.

Как и русский язык, литературное чтение предстает в качестве одного из ведущих предметов, обеспечивающих наряду с достижением предметных результатов становление базового умения, необходимого для успешного изучения других предметов и дальнейшего обучения, читательской грамотности, и закладывает основы интеллектуального, речевого, эмоционального, духовно-нравственного развития обучающихся с ЗПР.

Учебный предмет "Литературное чтение" является одним из основных предметов в системе подготовки обучающегося с ЗПР. Овладение читательской компетенцией, умение излагать свои мысли необходимо для полноценной социализации обучающегося с ЗПР. В процессе освоения курса у обучающихся повышается уровень коммуникативной культуры: формируются умения составлять диалоги, высказывать собственное мнение, строить монолог в соответствии с речевой задачей, работать с различными видами текстов, самостоятельно пользоваться справочным аппаратом учебника, находить информацию в словарях, справочниках. Позитивное отношение к книгам и чтению способствует формированию общей культуры.

Приобретенные обучающимися с ЗПР знания, полученный опыт решения учебных задач, а также сформированность предметных и универсальных действий в процессе изучения предмета "Литературное чтение" станут фундаментом обучения в основном звене школы, а также будут востребованы в жизни.

Содержание обучения.

Виды речевой и читательской деятельности.

Аудирование (слушание). Восприятие на слух звучащей речи (высказывание собеседника, чтение различных текстов). Адекватное понимание содержания звучащей речи, умение отвечать на вопросы по содержанию услышанного произведения, определение последовательности событий, осознание цели речевого высказывания, умение задавать вопрос по услышанному учебному, научно познавательному и художественному произведению.

Чтение

Чтение вслух. Постепенный переход от слогового к плавному осмысленному правильному чтению целыми словами вслух (скорость чтения в соответствии с индивидуальным темпом чтения), постепенное увеличение скорости чтения, позволяющей осознать текст. Соблюдение орфоэпических и интонационных норм чтения. Чтение предложений с интонационным выделением знаков препинания.

Чтение про себя. Осознание смысла произведения при чтении про себя (доступных по объему и жанру произведений). Умение находить в тексте необходимую информацию.

Работа с разными видами текста. Общее представление о разных видах текста: художественный, учебный, научно-популярный, их сравнение. Определение целей создания этих видов текста. Особенности фольклорного текста.

Практическое освоение умения отличать текст от набора предложений. Прогнозирование содержания книги по ее названию и оформлению.

Самостоятельное деление текста на смысловые части, их озаглавливание. Умение работать с разными видами информации.

Участие в коллективном обсуждении: умение отвечать на вопросы, выступать по теме, слушать выступления других обучающихся, дополнять ответы по ходу беседы, используя текст. Привлечение справочных и иллюстративно-изобразительных материалов.

Библиографическая культура. Книга как особый вид искусства. Книга как источник необходимых знаний. Книга учебная, художественная, справочная. Элементы книги: содержание или оглавление, титульный лист, аннотация, иллюстрации. Виды информации в книге: научная, художественная (с опорой на внешние показатели книги, ее справочно-иллюстративный материал).

Типы книг (изданий): книга-произведение, книга-сборник, собрание сочинений, периодическая печать, справочные издания (справочники, словари, энциклопедии).

Выбор книг на основе рекомендованного списка, картотеки, открытого доступа к детским книгам в библиотеке. Алфавитный каталог. Самостоятельное пользование соответствующими возрасту словарями и справочной литературой.

Работа с текстом художественного произведения. Понимание заглавия произведения, его адекватное соотношение с содержанием. Определение особенностей художественного текста: своеобразие выразительных средств языка (с помощью учителя). Осознание того, что фольклор есть выражение общечеловеческих нравственных правил и отношений.

Понимание нравственного содержания прочитанного, осознание мотивации поведения героев, анализ поступков героев с точки зрения норм морали. Осознание понятия "Родина", представления о проявлении любви к Родине в литературе разных народов (на примере народов России). Схожесть тем, идей, героев в фольклоре разных народов. Самостоятельное воспроизведение текста с использованием выразительных средств языка: последовательное воспроизведение эпизода с использованием специфической для данного произведения лексики (по вопросам учителя), рассказ по иллюстрациям, пересказ.

Характеристика героя произведения. Нахождение в тексте слов и выражений, характеризующих героя и событие. Анализ (с помощью учителя), мотивы поступка персонажа. Сопоставление поступков героев по аналогии или по контрасту. Выявление авторского отношения к герою на основе анализа текста, авторских помет, имен героев.

Характеристика героя произведения. Портрет, характер героя, выраженные через поступки и речь.

Освоение разных видов пересказа художественного текста: подробный, выборочный и краткий (передача основных мыслей).

Подробный пересказ текста: определение главной мысли фрагмента, выделение опорных или ключевых слов, озаглавливание, подробный пересказ эпизода; деление текста на части, озаглавливание каждой части и всего текста, составление плана в виде назывных предложений из текста, в виде вопросов, в виде самостоятельно сформулированного высказывания.

Самостоятельный выборочный пересказ по заданному фрагменту: характеристика героя произведения (отбор слов, выражений в тексте, позволяющих составить рассказ о герое), описание места действия (выбор слов, выражений в тексте, позволяющих составить данное описание на основе текста).

Работа с учебными, научно-популярными и другими текстами. Понимание заглавия произведения; адекватное соотношение с его содержанием. Определение особенностей учебного и научно-популярного текстов (передача информации). Деление текста на части. Определение микротем. Ключевые или опорные слова.

Воспроизведение текста с опорой на ключевые слова, модель, схему. Подробный пересказ текста. Краткий пересказ текста (выделение главного в содержании текста).

Говорение (культура речевого общения)

Осознание диалога как вида речи. Особенности диалогического общения: понимать вопросы, отвечать на них и самостоятельно задавать вопросы по тексту; выслушивать, не перебивая, собеседника и в вежливой форме высказывать свою точку зрения по обсуждаемому произведению (учебному, научно-познавательному, художественному тексту). Использование норм речевого этикета в условиях внеучебного общения. Работа со словом (распознание прямого и переносного значения слов, их многозначности), пополнение активного словарного запаса.

Монолог как форма речевого высказывания. Монологическое речевое высказывание небольшого объема с опорой на авторский текст, по предложенной теме или в виде (форме) ответа на вопрос. Отражение основной мысли текста в высказывании. Передача содержания прочитанного или прослушанного с учетом специфики учебного и художественного текста. Передача впечатлений (из повседневной жизни, от художественного произведения, произведения изобразительного искусства) в рассказе (описание, рассуждение, повествование). Построение плана собственного высказывания. Отбор и использование выразительных средств языка (синонимы, антонимы, сравнение) с учетом особенностей монологического высказывания.

Письмо (культура письменной речи).

Нормы письменной речи: соответствие содержания заголовку (отражение темы, места действия, характеров героев), использование выразительных средств языка (сравнение) в мини-сочинениях, рассказ на заданную тему. Круг детского чтения.

Произведения устного народного творчества разных народов России. Произведения классиков отечественной литературы XIX - XX вв., классиков детской литературы, произведения современной отечественной (с учетом многонационального характера России) и зарубежной литературы, доступные для восприятия обучающихся с ЗПР.

Представленность разных видов книг: историческая, приключенческая, фантастическая, научно-популярная, справочно-энциклопедическая литература; детские периодические издания (по выбору).

Основные темы детского чтения: фольклор разных народов, произведения о Родине, природе, детях, братьях наших меньших, труде, добре и зле, хороших и плохих поступках, юмористические произведения.

Литературоведческая пропедевтика (практическое освоение).

Нахождение в тексте, определение значения в художественной речи (с помощью учителя) средств выразительности: синонимов, антонимов, сравнений.

Ориентировка в литературных понятиях: художественное произведение, автор (рассказчик), сюжет, тема; герой произведения: его портрет, речь, поступки, мысли; отношение автора к герою.

Прозаическая и стихотворная речь: узнавание, различение, выделение особенностей стихотворного произведения (ритм, рифма).

Фольклор и авторские художественные произведения (различение).

Жанровое разнообразие произведений. Малые фольклорные формы (колыбельные песни, потешки, пословицы и поговорки, загадки) - узнавание, различение, определение основного смысла.

Сказки (о животных, бытовые, волшебные). Художественные особенности сказок: лексика, построение (композиция). Литературная (авторская) сказка.

Рассказ, стихотворение, басня - общее представление о жанре, особенностях построения и выразительных средствах.

Творческая деятельность обучающихся (на основе литературных произведений).

Интерпретация текста литературного произведения в творческой деятельности обучающихся: чтение по ролям, инсценирование, драматизация; устное словесное рисование, знакомство с различными способами работы с деформированным текстом и использование их (установление причинно-следственных связей, последовательности событий: соблюдение этапности в выполнении действий); изложение с элементами сочинения, создание собственного текста на основе художественного произведения (текст по аналогии), репродукций картин художников, по серии иллюстраций к произведению или на основе личного опыта.

Планируемые результаты освоения учебного предмета.

Предметные результаты:

- понимание литературы как явления национальной и мировой культуры, средства сохранения и передачи нравственных ценностей и традиций;
- осознание значимости чтения для личного развития; формирование представлений о мире, российской истории и культуре, первоначальных этических представлений, понятий о добре и зле, нравственности; успешности обучения по всем учебным предметам;
- -осознанное, правильное, плавное чтение вслух целыми словами с использованием некоторых средств устной выразительности речи;

понимание роли чтения, использование разных видов чтения;

- формирование умения осознанно воспринимать и оценивать содержание текстов, участие в обсуждении прочитанных произведений, умение высказывать отношение к поступкам героев, оценивать поступки героев и мотивы поступков с учетом принятых в обществе норм и правил;
- -достижение необходимого для продолжения образования уровня читательской компетентности, общего речевого развития, то есть овладение техникой чтения вслух и про себя, элементарными приемами интерпретации, анализа и

преобразования художественных, научно-популярных и учебных текстов;

-формирование потребности в систематическом чтении; выбор с помощью взрослого интересующей литературы.

Окружающий мир

Пояснительная записка.

Федеральная рабочая программа по предмету "Окружающий мир" на уровне начального общего образования обучающихся с ЗПР составлена на основе требований к результатам освоения АООП НОО, установленными ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ, федеральной программы воспитания.

Учебный предмет "Окружающий мир" предметной области "Обществознание и естествознание" несет в себе большой развивающий потенциал: у обучающихся формируются предпосылки научного мировоззрения, познавательные интересы и способности, создаются условия для самопознания и саморазвития. Вместе с тем эмоциональная окрашенность большинства тем, яркость иллюстраций учебников и пособий, возможность видеосопровождения и

наличие компьютерных программ, которые можно использовать в качестве обучающих, делает этот учебный предмет потенциально привлекательным для обучающихся.

Общая цель учебного предмета "Окружающий мир" заключается в формировании начальных знаний о природе и обществе - предпосылок для изучения широкого спектра учебных предметов в основной школе.

Изучение предмета "Окружающий мир", интегрирующего знания о природе, предметном мире, обществе и взаимодействии людей в нем, соответствует потребностям и интересам обучающихся младшего школьного возраста с ЗПР.

Обучающиеся с ЗПР овладевают основами практико-ориентированных знаний о человеке, природе и обществе, учатся осмысливать причинно-следственные связи в окружающем мире, на многообразном материале природы и культуры родного края. Курс обладает широкими возможностями для формирования у обучающихся фундамента экологической и культурологической грамотности и соответствующих компетентностей - умений проводить наблюдения в природе, ставить опыты, соблюдать правила поведения в мире природы и людей, правила здорового образа жизни. Это позволит обучающимся освоить основы адекватного природо- и культуросообразного поведения в окружающей природной и социальной среде. А это ключ к осмыслению личного опыта, позволяя сделать явления окружающего мира понятными, знакомыми и предсказуемыми, давая обучающемуся с ЗПР возможность найти свое место в ближайшем окружении, попытаться прогнозировать направление своих личных интересов в гармонии с интересами природы и общества, тем самым обеспечивая в дальнейшем свое личное и социальное благополучие, что особенно важно для обучающихся с ЗПР.

Существенная особенность учебного предмета состоит в том, что в нем заложена содержательная основа для широкой реализации межпредметных связей всех дисциплин начального образования.

Содержание обучения.

Человек и природа.

Природа — это то, что нас окружает, но не создано человеком. Природные объекты и предметы, созданные человеком. Неживая и живая природа. Признаки предметов (цвет, форма, сравнительные размеры). Расположение предметов в пространстве (право, лево, верх, низ). Примеры явлений природы: смена времен года, снегопад, листопад, перелеты птиц, смена времени суток, рассвет, закат, ветер, дождь, гроза.

Вещество - то, из чего состоят все природные объекты и предметы. Разнообразие веществ в окружающем мире. Примеры веществ: соль, сахар, вода, природный газ. Твердые тела, жидкости, газы. Простейшие практические работы с веществами, жидкостями, газами.

Звезды и планеты. Солнце - ближайшая к нам звезда, источник света и тепла для всего живого на Земле. Земля - планета, общее представление о форме и размерах Земли. Глобус как модель Земли. Географическая карта и план. Материки и океаны, их названия, расположение на глобусе и карте. Важнейшие природные объекты своей страны, района. Ориентирование на местности. Компас.

Смена дня и ночи на Земле. Вращение Земли как причина смены дня и ночи. Времена года, их особенности (на основе наблюдений). Обращение Земли вокруг Солнца как причина смены времен года. Смена времен года в родном крае на основе наблюдений. Погода, ее составляющие (температура воздуха, облачность, осадки, ветер). Наблюдение за погодой своего края.

Формы земной поверхности: равнины, горы, холмы, овраги (общее представление, условное обозначение равнин и гор на карте). Особенности поверхности родного края (краткая характеристика на основе наблюдений). Водоемы, их разнообразие (океан, море, река, озеро, пруд, болото); использование человеком. Водоемы родного края (названия, краткая характеристика на основе наблюдений).

Воздух - смесь газов. Свойства воздуха. Значение воздуха для растений, животных, человека. Охрана, бережное использование воздуха.

Вода. Свойства воды. Состояния воды, ее распространение в природе, значение для живых организмов и хозяйственной жизни человека. Круговорот воды в природе. Охрана, бережное использование воды. Полезные ископаемые, их значение в хозяйстве человека, бережное отношение людей к полезным ископаемым. Полезные ископаемые родного края (2 - 3 примера).

Почва, ее состав, значение для живой природы и для хозяйственной жизни человека. Охрана, бережное использование почв.

Растения, их разнообразие. Части растения (корень, стебель, лист, цветок, плод, семя). Условия, необходимые для жизни растения (свет, тепло, воздух, вода). Наблюдение роста растений, фиксация изменений. Деревья, кустарники, травы. Дикорастущие, культурные и комнатные растения. Роль растений в природе и жизни людей, бережное отношение человека к дикорастущим растениям, уход за комнатными и культурными растениями. Растения родного края, названия и краткая характеристика на основе наблюдений. Грибы: съедобные и ядовитые. Правила сбора грибов.

Животные, их разнообразие. Условия, необходимые для жизни животных (воздух, вода, тепло, пища). Насекомые, рыбы, земноводные, пресмыкающиеся, птицы, звери, их отличия. Особенности питания разных животных. Размножение животных. Дикие и домашние животные. Роль животных в природе и жизни людей. Охрана и бережное отношение человека к диким животным, уход за домашними животными. Животные родного края, их названия, краткая характеристика на основе наблюдений.

Лес, луг, водоем - единство живой и неживой природы (солнечный свет, воздух, вода, почва, растения, животные). Круговорот веществ. Взаимосвязи в природном сообществе: растения - пища и укрытие для животных; животные - распространители плодов и семян растений. Влияние человека на природные сообщества. Природные сообщества родного края (2 - 3 примера на основе наблюдений).

Природные зоны России: общее представление, основные природные зоны (климат, растительный и животный мир, особенности труда и быта людей, влияние человека на природу изучаемых зон, охрана природы).

Человек - часть природы. Зависимость жизни человека от природы. Этическое и эстетическое значение природы в жизни человека. Освоение человеком законов жизни природы посредством практической деятельности. Народный календарь (приметы, поговорки, пословицы), определяющий сезонный труд людей.

Положительное и отрицательное влияние деятельности человека на природу (в том числе на примере окружающей местности). Правила поведения в природе. Охрана природных богатств: воды, воздуха, полезных ископаемых, растительного и животного мира. Заповедники, национальные парки, их роль в охране природы. Красная книга России, ее значение, отдельные представители растений и животных Красной книги. Посильное участие в охране природы. Личная ответственность каждого человека за сохранность природы.

Человек. Ребенок, взрослый, пожилой человек. Мужчины и женщины, мальчики и девочки. Общее представление о строении тела человека. Системы органов (опорно-двигательная, пищеварительная, дыхательная, кровеносная, нервная, органы чувств), их роль в жизнедеятельности организма. Гигиена: уход за кожей, ногтями, волосами, зубами. Здоровый образ жизни, соблюдение режима, профилактика нарушений деятельности органов чувств, опорно-двигательной, пищеварительной, дыхательной, нервной систем. Измерение температуры тела человека, частоты пульса. Понимание состояния своего здоровья, личная ответственность каждого человека за состояние своего здоровья и здоровья окружающих его людей. Внимание, уважительное отношение к людям с ограниченными возможностями здоровья, забота о них. Человек и общество.

Общество - совокупность людей, которые объединены общей культурой и связаны друг с другом совместной деятельностью во имя общей цели. Духовнонравственные и культурные ценности российского общества, отраженные в государственных праздниках и народных традициях региона.

Человек - член общества, создатель и носитель культуры. Могонациональность - особенность нашей страны. Общее представление о вкладе разных народов в многонациональную культуру нашей страны. Ценность каждого народа для него самого и для всей страны. Взаимоотношения человека с другими людьми. Культура общения. Уважение к чужому мнению.

Семья - самое близкое окружение человека. Семейные традиции. Взаимоотношения в семье и взаимопомощь членов семьи. Оказание посильной помощи взрослым. Забота о детях, престарелых, больных - долг каждого человека. Родословная. Свои фамилия, имя, отчество, возраст. Имена и фамилии членов семьи. Знаковые даты и события в истории семьи, участие семьи в событиях страны и региона (стройках, Великой отечественной войне, в работе в тылу) семейные праздники, традиции. День Матери. День любви, семьи и верности.

Младший школьник. Правила поведения в школе, на уроке. Обращение к учителю. Классный, школьный коллектив, совместная учеба, игры, отдых. Школьные праздники и торжественные даты. День учителя. Составление режима дня школьника.

Друзья, взаимоотношения между ними; ценность дружбы, согласия, взаимной помощи. Правила взаимоотношений со взрослыми, сверстниками.

Правила взаимодействия со знакомыми и незнакомыми взрослыми и сверстниками. Культура поведения в школе и других общественных местах.

Значение труда в жизни человека и общества. Трудолюбие как общественно значимая ценность в культуре народов России и мира. Профессии людей. Личная ответственность человека за результаты своего труда и профессиональное мастерство.

Общественный транспорт. Транспорт города или села. Наземный, воздушный и водный транспорт. Правила пользования транспортом.

Средства массовой информации: радио, телевидение, пресса, Интернет.

Наша Родина - Россия, Российская Федерация. Ценностно-смысловое содержание понятий "Родина", "Отечество", "Отчизна". Государственная символика России: Государственный герб России, Государственный флаг России, Государственный гимн России; правила поведения при прослушивании гимна. Конституция - Основной закон Российской Федерации. Права ребенка.

Президент Российской Федерации - глава государства. Ответственность главы государства за социальное и духовно-нравственное благополучие граждан.

Праздник в жизни общества как средство укрепления общественной солидарности и упрочения духовно-нравственных связей между соотечественниками. Новый год, Рождество, День защитника Отечества, 8 Марта, День весны и труда, День Победы, День России, День защиты детей, День народного единства, День Конституции. Праздники и памятные даты своего региона. Оформление плаката или стенной газеты к государственному празднику.

Россия на карте, государственная граница России.

Москва - столица России. Достопримечательности Москвы: Кремль, Красная площадь, Большой театр. Расположение Москвы на карте.

Города России. Санкт-Петербург: достопримечательности (Зимний дворец, памятник Петру I - Медный всадник, разводные мосты через Неву), города Золотого кольца России (по выбору). Главный город родного края: достопримечательности, история и характеристика отдельных исторических событий, связанных с ним.

Россия - многонациональная страна. Народы, населяющие Россию, их обычаи, характерные особенности быта (по выбору).

Родной край - частица России. Родной город (населенный пункт), регион (область, край, республика): название, основные достопримечательности; музеи, театры, спортивные комплексы. Особенности труда людей родного края, их профессии. Названия разных народов, проживающих в данной местности, их обычаи, характерные особенности быта. Важные сведения из истории родного края. Святыни родного края. Проведение дня памяти выдающегося земляка.

История Отечества. Счет лет в истории. Наиболее важные и яркие события общественной и культурной жизни страны в разные исторические периоды: Древняя Русь, Московское государство, Российская империя, СССР, Российская Федерация. Картины быта, труда, традиций людей в разные исторические времена. Выдающиеся люди разных эпох. Охрана памятников истории и культуры. Страны и народы мира. Общее представление о многообразии стран, народов на Земле. Знакомство с 3 - 4 (несколькими) странами (по выбору): название, расположение на политической карте, столица, главные достопримечательности.

Иностранный язык (ангийский):

- 1) приобретение начальных элементарных навыков восприятия устной и письменной речи на иностранном языке на основе своих речевых возможностей и потребностей;
- 2) освоение начальных лингвистических представлений, необходимых для восприятия на элементарном уровне устной и письменной речи на иностранном языке,
- 3) сформированность основ дружелюбного отношения и толерантности к носителям другого языка на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с детским фольклором и доступными образцами детской художественной литературы.

Математика и информатика

Математика:

- 1) использование начальных математических знаний о числах, мерах, величинах и геометрических фигурах для описания и объяснения окружающих предметов, процессов, явлений, а также оценки их количественных и пространственных отношений;
- 2) приобретение начального опыта применения математических знаний для решения учебно-познавательных и учебно-практических задач; умение выполнять устно и письменно арифметические действия с числами и числовыми выражениями, решать текстовые задачи, умение действовать в соответствии с алгоритмом и, исследовать, распознавать и изображать геометрические фигуры;

Основы религиозных культур и светской этики

Основы религиозных культур и светской этики:

- 1) знакомство с основными нормами светской и религиозной морали, понимание их значения в выстраивании конструктивных отношений в семье и обществе;
- 2) понимание значения нравственности, веры и религии в жизни человека и общества;
- 3) формирование первоначальных представлений о светской этике, о традиционных религиях, их роли в культуре, истории и современности России; 4) осознание ценности человеческой жизни.

Искусство

Музыка:

- 1) формирование первоначальных представлений о роли музыки в жизни человека, ее роли в духовно-нравственном развитии человека;
- 2) формирование элементов музыкальной культуры, интереса к музыкальному искусству и музыкальной деятельности, формирование элементарных эстетических суждений;
- 3) развитие эмоционального осознанного восприятия музыки, как в процессе активной музыкальной деятельности, так и во время слушания музыкальных произведений;
- 4) формирование эстетических чувств в процессе слушания музыкальных произведений различных жанров;
- 5) использование музыкальных образов при создании театрализованных и музыкально-пластических композиций, исполнении вокально-хоровых произведений, в импровизации.

Изобразительное искусство:

- 1) сформированность первоначальных представлений о роли изобразительного искусства в жизни человека, его роли в духовно- нравственном развитии человека;
- 2) развитие эстетических чувств, умения видеть и понимать красивое, дифференцировать красивое от «некрасивого», высказывать оценочные суждения о произведениях искусства; воспитание активного эмоционально- эстетического отношения к произведениям искусства;

- 3) овладение элементарными практическими умениями и навыками в различных видах художественной деятельности (изобразительного, декоративно-прикладного и народного искусства, скульптуры, дизайна и др.);
- 4) умение воспринимать и выделять в окружающем мире (как в природном, так и в социальном) эстетически привлекательные объекты, выражать по отношению к ним собственное эмоционально-оценочное отношение;
- 5) овладение практическими умениями самовыражения средствами изобразительного искусства.

Технология

Технология:

- 1) формирование навыков самообслуживания, овладение некоторыми технологическими приемами ручной обработки материалов, усвоение правил техники безопасности;
- 2) формирование умений работать с разными видами материалов (бумагой, тканями, пластилином, природным материалом и т.д.); выбирать способы их обработки в зависимости от их свойств;
- 3) формирование организационных трудовых умений (правильно располагать материалы и инструменты на рабочем месте, выполнять правила безопасной работы и санитарно-гигиенические требования и т.д.)
- 4) приобретение первоначальных навыков совместной продуктивной деятельности, сотрудничества, взаимопомощи, планирования и организации;
- 5) использование приобретенных знаний и умений для решения практических задач.

Физическая культура

Физическая культура

- 1) формирование первоначальных представлений о значении физической культуры для укрепления здоровья человека, физического развития, повышения работоспособности.
- 2) овладение умениями организовывать здоровьесберегающую жизнедеятельность (режим дня, утренняя зарядка, оздоровительные мероприятия, подвижные игры и т. д.);
- 3) формирование умения следить за своим физическим состоянием, величиной физических нагрузок.

2.2. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся.

<u>Программа формирования УУД, имея междисциплинарный характер, служит основой для разработки рабочих программ учебных предметов, курсов коррекционноразвивающей области.</u>

Программа формирования УУД направлена на обеспечение системнодеятельностного подхода и призвана способствовать реализации развивающего потенциала начального общего образования обучающихся с ЗПР с учетом их особых образовательных потребностей за счет развития УУД, лежащих в основе умения учиться. Это достигается путем освоения обучающимися с ЗПР знаний, умений и навыков по отдельным учебным предметам, курсам коррекционно-развивающей области. При этом знания, умения и навыки рассматриваются как производные от соответствующих видов целенаправленных действий, если они формируются, применяются и сохраняются в тесной связи с практическими действиями самих обучающихся. Качество усвоения знаний, умений и навыков определяется освоением УУД.

Программа формирования УУД устанавливает ценностные ориентиры начального общего образования данной группы обучающихся; определяет состав и характеристики универсальных учебных действий, доступных для освоения обучающимися с ЗПР в

младшем школьном возрасте; выявляет связь УУД с содержанием учебных предметов, курсов коррекционно-развивающей области.

Формирование УУД выступает основой реализации ценностных ориентиров начального общего образования в единстве процессов обучения и воспитания, познавательного и личностного развития обучающихся.

Ценностными ориентирами начального общего образования выступают: - формирование основ гражданской идентичности личности на основе:

- чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, -осознания ответственности человека за благосостояние общества; восприятия мира как единого и целостного при разнообразии культур, национальностей, религий; уважения истории и культуры каждого народа;
 - формирование психологических условий развития общения, сотрудничества на основе:

-проявления доброжелательности, доверия и внимания к людям, готовности к сотрудничеству и дружбе, оказанию помощи тем, кто в ней нуждается;

-уважения к окружающим - умения слушать и слышать партнера, признавать право каждого на собственное мнение и принимать решения с учетом позиций всех участников;

-адекватного использования компенсаторных способов для решения различных коммуникативных задач;

-опоры на опыт взаимодействия со сверстниками;

• развитие ценностно-смысловой сферы личности на основе общечеловеческих принципов нравственности и гуманизма:

-принятия и уважения ценностей семьи, образовательной организации, коллектива и стремления следовать им;

-ориентации на оценку собственных поступков, развития этических чувств (стыда, вины, совести) как регуляторов морального поведения;

-личностного самоопределения в учебной, социально-бытовой деятельности; восприятия "образа Я" как субъекта учебной деятельности;

-внутренней позиции к самостоятельности и активности; развития эстетических чувств;

• развитие умения учиться на основе:

-развития познавательных интересов, инициативы и любознательности, мотивов познания и творчества;

-формирования умения учиться и способности к организации своей деятельности (планированию, контролю, оценке);

• развитие самостоятельности, инициативы и ответственности личности на основе:

-формирования самоуважения и эмоционально-положительного отношения к себе и к окружающим, готовности открыто выражать и отстаивать свою позицию, критичности к своим поступкам и умения адекватно их оценивать;

-развития готовности к самостоятельным поступкам и действиям, ответственности за их результаты;

-формирования целеустремленности и настойчивости в достижении целей, готовности к преодолению трудностей, жизненного оптимизма;

-формирования умения противостоять действиям и ситуациям, представляющим угрозу жизни, здоровью, безопасности личности и общества, в пределах своих возможностей, в частности проявлять избирательность к информации, уважать частную жизнь и результаты труда других людей.

Формирование у обучающихся УУД, представляющих обобщенные действия, открывает обучающимся с ЗПР возможность широкой ориентации в учебных предметах, в строении самой учебной деятельности, способствует освоению компонентов учебной

деятельности, развитию познавательных и учебных мотивов, что оптимизирует протекание процесса учения.

Функциями УУД выступают:

- -обеспечение обучающемуся возможности самостоятельно осуществлять процесс учения, ставить учебные цели, искать и использовать необходимые средства и способы их достижения, контролировать и оценивать процесс и результаты деятельности;
- -создание условий для личностного развития обучающихся, для успешного и эффективного усвоения знаний, умений, навыков и способов деятельности в процессе изучения учебных предметов и курсов коррекционно-развивающей области;
- -оптимизация протекания процессов социальной адаптации и интеграции посредством формирования УУД; обеспечение преемственности образовательного процесса.

<u>Программа формирования УУД направлена на формирование у обучающихся личностных результатов, а также регулятивных, познавательных, коммуникативных учебных действий.</u>

Личностные результаты включают:

- -внутреннюю позицию обучающегося на уровне положительного отношения к школе, ориентацию на содержательные моменты школьной действительности и принятия образца "хорошего ученика";
- мотивационную основу учебной деятельности, включающую социальные, учебнопознавательные и внешние мотивы;
 - -учебно-познавательный интерес к учебному материалу;
- -ориентацию на понимание причин успеха или неуспеха в учебной деятельности, на понимание оценок учителей, сверстников, родителей (законных представителей);
 - -способность к оценке своей учебной деятельности;
- -способность к осмыслению социального окружения, своего места в нем, принятия соответствующих возрасту ценностей и социальных ролей;
 - -знание основных моральных норм и ориентацию на их выполнение;
- -установку на здоровый образ жизни и ее реализацию в реальном поведении и поступках;
- -ориентацию на самостоятельность, активность, социально-бытовую независимость в доступных видах деятельности;
- -принятие ценности природного мира, готовность следовать в своей деятельности нормам природоохранного, нерасточительного, здоровьесберегающего поведения;
- -развитие чувства прекрасного и эстетического чувства на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой;
 - овладение доступными видами искусства.

Регулятивные УУД представлены следующими умениями:

- -принимать и сохранять учебную задачу;
- -учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале в сотрудничестве с учителем;
- -планировать свои действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации, в том числе во внутреннем плане;
 - -осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату;
- -оценивать правильность выполнения действия на уровне адекватной ретроспективной оценки соответствия результатов требованиям данной задачи;
- -адекватно воспринимать предложения и оценку педагогических работников, других обучающихся, родителей (законных представителей) и других людей;
- -адекватно использовать все анализаторы для формирования компенсаторных способов деятельности; различать способ и результат действия;
- -вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учета характера сделанных ошибок,

-использовать регулирующую и контролирующую функцию зрения в бытовой и учебной деятельности; осуществлять алгоритмизацию действий как основу компенсации.

Познавательные УУД представлены следующими умениями:

- -осуществлять поиск необходимой информации для выполнения учебных заданий, с использованием учебной литературы, энциклопедий, справочников (включая электронные, цифровые), в открытом информационном пространстве;
- -осуществлять запись (фиксацию) выборочной информации, об окружающем мире и о себе самом, в том числе с помощью инструментов ИКТ;
- -использовать знаково-символические средства, в том числе модели и схемы, для решения задач;
 - -строить сообщения в устной и письменной форме;
 - -ориентироваться на разнообразие способов решения задач;
- смыслового восприятия художественных и познавательных текстов, выделять существенную информацию из сообщений разных видов (в первую очередь текстов);
- -осуществлять аналитико-синтетическую деятельность (сравнение, сериацию и классификацию), выбирая основания и критерии для указанных логических операций;
- -устанавливать причинно-следственные связи в изучаемом круге явлений; осуществлять подведение под понятие на основе распознавания объектов, выделения существенных признаков и их синтеза;
 - -устанавливать аналогии;
- -адекватно использовать информационно-познавательную и ориентировочнопоисковую роль зрения;
 - -владеть компенсаторными способами познавательной деятельности.

Коммуникативные УУД представлены следующими умениями:

- -адекватно использовать коммуникативные, прежде всего речевые, средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание (в том числе сопровождая его аудиовизуальной поддержкой), владеть диалогической формой коммуникации, используя в том числе средства и инструменты ИКТ и дистанционного общения;
 - -формулировать собственное мнение и позицию;
- -задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером;
- -научится адекватно использовать компенсаторные способы, зрительное восприятие для решения различных коммуникативных задач;
 - -использовать невербальные средства общения для взаимодействия с партнером.

Формирование УУД, обеспечивающих решение задач общекультурного, ценностноличностного, познавательного развития обучающихся с ЗПР, реализуется в рамках целостного образовательного процесса в ходе изучения системы учебных предметов и курсов коррекционно-развивающей области, в условиях внеурочной и внешкольной деятельности.

На уровне начального общего образования формирование УУД осуществляется на таких предметах, как "Русский язык", "Литературное чтение", "Английский язык", "Математика", "Окружающий мир (человек, природа, общество)", "Музыка", "Изобразительное искусство", "Технология (труд)", "Физическая культура" и на коррекционных курсах.

Каждый учебный предмет раскрывает определенные возможности для формирования УУД.

2.3. Программа коррекционной работы

Принципы коррекционной работы

1. Принцип приоритетности интересов обучающегося определяет отношение работников организации, которые призваны оказывать каждому обучающемуся помощь в развитии с учетом его индивидуальных образовательных потребностей.

- 2. Принцип системности обеспечивает единство всех элементов коррекционновоспитательной работы: цели и задач, направлений осуществления и содержания, форм, методов и приемов организации, взаимодействия участников.
- 3. Принцип непрерывности обеспечивает проведение коррекционной работы на всем протяжении обучения с учетом личностных изменений.
- 4. Принцип вариативности предполагает создание вариативных программ коррекционной работы с обучающимся с учетом их особых образовательных потребностей и возможностей психофизического развития.
- 5. Принцип комплексности коррекционного воздействия предполагает необходимость всестороннего изучения обучающихся и предоставления квалифицированной помощи специалистов разного профиля с учетом их особых образовательных потребностей и возможностей психофизического развития на основе использования всего многообразия методов, техник и приемов коррекционной работы.
- 6. Принцип единства психолого-педагогических и медицинских средств, обеспечивающий взаимодействие специалистов психолого-педагогического и медицинского блока в деятельности по комплексному решению задач коррекционновоспитательной работы.
- 7. Принцип сотрудничества с семьей основан на признании семьи как важного участника коррекционной работы, оказывающего существенное влияние на процесс развития обучающегося и успешность его интеграции в общество.
- 6. Коррекционная работа с обучающимися с ЗПР осуществляется в ходе всего учебно-образовательного процесса:

через содержание и организацию образовательного процесса (индивидуальный и дифференцированный подход, несколько сниженный темп обучения, структурная упрощенность содержания, повторность в обучении, активность и сознательность в обучении);

- в рамках внеурочной деятельности в форме специально организованных индивидуальных и групповых занятий (психокоррекционные и логопедические занятия, занятия ритмикой);
- в рамках психологического и социально-педагогического сопровождения обучающихся.

Основными направлениями в коррекционной работе являются: коррекционная помощь в овладении базовым содержанием обучения; развитие эмоционально-личностной сферы и коррекция ее недостатков; развитие познавательной деятельности и целенаправленное формирование высших психических функций; формирование произвольной регуляции деятельности и поведения; коррекция нарушений устной и письменной речи; обеспечение обучающемуся успеха в различных видах деятельности с целью предупреждения негативного отношения к учебе, ситуации школьного обучения в целом, повышения мотивации к школьному обучению.

Программа коррекционной работы на уровне начального общего образования обучающихся с ЗПР включает в себя взаимосвязанные направления, отражающие ее основное содержание:

• Диагностическая работа обеспечивает выявление особенностей развития и здоровья обучающихся с ЗПР с целью создания благоприятных условий для овладения ими содержанием ФАОП НОО.

Проведение диагностической работы предполагает осуществление:

• психолого-педагогического обследования с целью выявления их особых образовательных потребностей: развития познавательной сферы, специфических трудностей в овладении содержанием образования и потенциальных возможностей; развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей; определения социальной ситуации развития и условий семейного воспитания обучающегося; мониторинга динамики развития обучающихся, их успешности в освоении АООП НОО;

анализа результатов обследования с целью проектирования и корректировки коррекционных мероприятий.

Коррекционно-развивающая работа обеспечивает организацию мероприятий, способствующих личностному развитию обучающихся, коррекции недостатков в психофизическом развитии и освоению ими содержания образования.

Коррекционно-развивающая работа включает:

- -составление индивидуальной программы психологического сопровождения обучающегося (совместно с педагогическими работниками);
- -формирование в классе психологического климата, комфортного для всех обучающихся; -организация внеурочной деятельности, направленной на развитие познавательных интересов обучающихся, их общее социально-личностное развитие;
- -разработка оптимальных для развития обучающихся с ЗПР групповых и индивидуальных коррекционных программ (методик, методов и приемов обучения) в соответствии с их особыми образовательными потребностями;
- -организацию и проведение специалистами индивидуальных и групповых занятий по психокоррекции, необходимых для преодоления нарушений развития обучающихся;
- -развитие эмоционально-волевой и личностной сферы обучающегося и коррекцию его поведения;

-социальное сопровождение обучающегося в случае неблагоприятных условий жизни при психотравмирующих обстоятельствах.

Консультативная работа обеспечивает непрерывность специального сопровождения обучающихся с ЗПР в освоении АООП НОО, консультирование специалистов, работающих с детьми, их семей по вопросам реализации дифференцированных психологопедагогических условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации обучающихся с ЗПР.

Консультативная работа включает:

-психолого-педагогическое консультирование педагогических работников по решению проблем в развитии и обучении, поведении и межличностном взаимодействии конкретных обучающихся;

-консультативную помощь семье в вопросах воспитания и оказания возможной помощи обучающемуся в освоении АООП НОО.

Информационно-просветительская работа предполагает осуществление разъяснительной деятельности в отношении педагогических работников и родителей (законных представителей) по вопросам, связанным с особенностями осуществления процесса обучения и воспитания обучающихся с ЗПР, взаимодействия с педагогическими работниками и сверстниками, их родителями (законными представителями).

Информационно-просветительская работа включает:

-проведение тематических выступлений для педагогических работников и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально типологических особенностей обучающихся с ЗПР;

-оформление информационных стендов, печатных и других материалов; психологическое просвещение педагогических работников с целью повышения их психологической компетентности;

-психологическое просвещение родителей (законных представителей) с целью формирования у них элементарной психолого-психологической компетентности.

Программа коррекционной работы может предусматривать индивидуализацию специального сопровождения обучающегося с ЗПР.

При возникновении трудностей в освоении обучающимся с ЗПР содержания ФАОП НОО педагогические работники, осуществляющие психолого-педагогическое сопровождение, должны оперативно дополнить структуру программы коррекционной работы соответствующим направлением работы, которое будет сохранять свою актуальность до момента преодоления возникших затруднений. В случае нарастания

значительных стойких затруднений в обучении, взаимодействии с учителями и обучающимися школы (класса) обучающийся с ЗПР направляется на комплексное обследование в ПМПК с целью выработки рекомендаций по его дальнейшему обучению.

Психолого-педагогическое сопровождение обучающихся с ЗПР осуществляют специалисты: учитель-дефектолог, учитель-логопед, педагог-психолог, социальный педагог, педагог дополнительного образования. Предпочтительно наличие специалистов в штате образовательной организации. При необходимости Программу коррекционной работы может осуществлять специалист, работающий в иной организации (Центре психолого-педагогической коррекции и реабилитации, ПМПК).

Основными механизмами реализации программы коррекционной работы являются оптимально выстроенное взаимодействие специалистов МОУ ИРМО «Грановская СОШ», обеспечивающее комплексное, системное сопровождение образовательного процесса, и социальное партнерство, предполагающее профессиональное взаимодействие образовательной организации с внешними ресурсами.

Взаимодействие специалистов образовательной организации предусматривает:

- -многоаспектный анализ психофизического развития обучающегося с ЗПР;
- -комплексный подход к диагностике, определению и решению проблем обучающегося с ЗПР, к предоставлению ему квалифицированной помощи с учетом уровня психического развития;
 - -разработку индивидуальных образовательных маршрутов обучающихся с ЗПР.

Социальное партнерство предусматривает:

- -сотрудничество с образовательными организациями и другими ведомствами по вопросам преемственности обучения, развития, социализации, здоровьесбережения обучающихся с ЗПР;
- -сотрудничество со средствами массовой информации; -сотрудничество с родительской общественностью.

Программа коррекционной работы должна содержать: цель, задачи, программы коррекционных курсов, систему комплексного психолого-педагогического обследования обучающихся, основные направления (диагностическое, коррекционно-развивающее, консультативное, информационно-просветительское), описание специальных условий обучения и воспитания обучающихся с ЗПР, планируемые результаты освоения программы коррекционной работы, механизмы реализации программы.

Коррекционный курс

Коррекционно-развивающие занятия (логопедические и психокоррекционные) Логопедические занятия

Цель логопедических занятий состоит в диагностике, коррекции и развитии всех сторон речи (фонетико-фонематической, лексико-грамматической, синтаксической), связной речи.

Основными направлениями логопедической работы являются:

- -диагностика и коррекция звукопроизношения (постановка, автоматизация и дифференциация звуков речи);
- -диагностика и коррекция лексической стороны речи (обогащение словаря, его расширение и уточнение);
- -диагностика и коррекция грамматического строя речи (синтаксической структуры речевых высказываний, словоизменения и словообразования);
- -коррекция диалогической и формирование монологической форм речи, развитие коммуникативной функции речи (развитие навыков диалогической и монологической речи, формирование связной речи, повышение речевой мотивации, обогащение речевого опыта);
 - -коррекция нарушений чтения и письма;
 - -расширение представлений об окружающей действительности;
- -развитие познавательной сферы (мышления, памяти, внимания и других познавательных процессов).

Коррекционный курс

Коррекционно-развивающие занятия (логопедические и психокоррекционные) Психокоррекционные занятия

Цель психокорреционных занятий заключается в применении разных форм взаимодействия с обучающимися, направленными на преодоление или ослабление проблем в психическом и личностном развитии, гармонизацию личности и межличностных отношений.

Основные направления работы:

-диагностика и развитие познавательной сферы, целенаправленное формирование высших психических функций (формирование учебной мотивации, активизация сенсорноперцептивной, мнемической и мыслительной деятельности, развития пространственновременных представлений);

-диагностика и развитие эмоционально-личностной сферы, коррекция ее недостатков (гармонизация пихоэмоционального состояния, формирование позитивного отношения к своему "Я", повышение уверенности в себе, развитие самостоятельности, формирование навыков самоконтроля, создание ситуации успешной деятельности);

-диагностика и развитие коммуникативной сферы и социальная интеграции (развитие способности к эмпатии, сопереживанию);

-формирование продуктивных видов взаимодействия с окружающими (в семье, классе), повышение социального статуса обучающегося в коллективе, формирование и развитие навыков социального поведения (формирование правил и норм поведения в группе, адекватное понимание социальных ролей в значимых ситуациях);

-формирование произвольной регуляции деятельности и поведения (развитие произвольной регуляции деятельности и поведения, формирование способности к планированию и контролю).

Коррекционный курс Ритмика.

Целью занятий по ритмике является развитие двигательной активности обучающегося с ЗПР в процессе восприятия музыки.

Коррекционная работа на занятиях ритмикой базируется на постоянном взаимодействии музыки, движений и устной речи: музыка и движения, музыка и речь, движения и речь, музыка, движения и речь. На занятиях осуществляется коррекция недостатков двигательной, эмоционально-волевой, познавательной сфер. Занятия способствуют развитию общей и речевой моторики, ориентировке в пространстве, укреплению здоровья, формированию навыков здорового образа жизни у обучающихся.

Содержание коррекционно-развивающей области может быть дополнено образовательной организацией самостоятельно на основании рекомендаций ПМПК, ИПРА (при наличии).

Выбор коррекционно-развивающих курсов для индивидуальных и групповых занятий, их количественное соотношение, содержание самостоятельно определяется образовательной организацией, исходя из психофизических особенностей и особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР.

2.4. Рабочая программа воспитания

Пояснительная записка

Рабочая программа воспитания (далее — Программа воспитания) соответствует требованиям ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ. Рабочая программа воспитания разработана на основе федеральной рабочей программы воспитания ФАОП НОО для обучающихся с ОВЗ. Программа воспитания основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с рабочими программами воспитания для образовательных организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

Федеральная рабочая программа воспитания (далее - Программа воспитания) является обязательной частью ФАОП.

Программа воспитания:

- предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности в образовательной организации;
- разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления образовательной организацией, в том числе Советов обучающихся, Советов родителей (законных представителей);
- реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания;
- предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей;
- предусматривает историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа воспитания обучающихся ориентирует педагогический коллектив МОУ ИРМО «Грановская СОШ» на совместную работу, на создание и развитие внутришкольных сообществ, поддерживает традиционную для отечественной сферы образования нравственную, гуманистическую основу, приоритет воспитательных задач в формировании и развитии жизненной компетенции обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), на всестороннее развитие личности с целью социализации, интеграции в общество.

Особенности организуемого в образовательной организации воспитательного процесса.

В настоящее время в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» обучаются дети с ОВЗ; детиинвалиды.

Контингент обучающихся требует повышенного внимания и особого сопровождения, особенно в части их адаптации в обществе и профессионального самоопределения. Воспитание детей опирается на знание особенностей их развития, строится с опорой на потенциальные возможности и индивидуальные особенности каждого обучающегося, имеет практическую направленность. Воспитательная работа в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» строится на основе принципа деятельностного подхода.

Воспитание обучающихся в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» носит комплексный характер. Главное — единство целей, задач, принципов, содержания, форм и методов воспитательной деятельности.

Комплексность воспитания детей предполагает единство воспитательного воздействия (общественно-политической, всех подсистем внешней среды производственно-экономической, социально-бытовой, культурной И природноэкологической), ближайшего окружения ребенка (микросреды).

Содержание воспитания обучающихся предполагает органическую связь всех направлений работы (формирования патриотизма, трудолюбия, нравственности, общественной активности, физического и эстетического развития).

Выбор мер воспитательного воздействия требует сочетания различных групп методов, направленных на формирование поведения, сознания, чувств обучающихся. Только комплексный подход к решению всех аспектов воспитательной работы дает положительный результат. Программа воспитания способствует реализации одного из направлений национального проекта «Образование», «Современная школа», в котором сделан акцент на успешную социализацию обучающихся.

Миссия МОУ ИРМО «Грановская СОШ» состоит в удовлетворении образовательных потребностей, в воспитании всех субъектов образовательных отношений: обучающихся с ОВЗ. Для обучающихся в школе созданы комфортные условия не только для успешного усвоения основных педагогических программ и для реализации программ воспитания и социализации обучающихся. Воспитанники полноценно принимают участие в смотрах и фестивалях художественного творчества, спортивных соревнованиях, посещают кружки дополнительного образования.

- В МОУ ИРМО «Грановская СОШ» обеспечивает жизнедеятельность, функционирование и развитие в соответствии с основными принципами государственной политики РФ в области образования:
 - культура взаимного уважения, неукоснительное соблюдение прав всех участников воспитательной работы, прав семьи, воспитывающей обучающегося с ОВЗ и инвалидностью, самого обучающегося, педагогических работников, соблюдения конфиденциальности информации об обучающемся и его семье;
 - ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого обучающегося и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие обучающихся и педагогических работников;
 - •здоровьесбережение, как ключевой принцип воспитательной работы, развитие и укрепление ценности здоровья, здорового образа жизни; понимание ребенком собственных возможностей;
 - реализация процесса воспитания с созданием в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» детско-взрослых общностей, которые объединяют обучающихся и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
 - организация совместных дел, образовательных событий, мероприятий, включающих обучающихся и педагогов;
 - •системность и целесообразность воспитательной работы как условия ее реализации;
 - поддержка максимально возможной самостоятельности обучающегося, способностей обучающегося опираться на собственные знания и умения; бытовая и социальная компетентность (в соответствии с реальным уровнем возможностей).

В основе программы воспитания для школьников с ОВЗ реализуются следующие принципы:

Принцип нравственного примера

Пример для воспитанника — возможная модель выстраивания отношений ребенка с другими людьми и самим собой, образец ценностного выбора. Следовать примеру — это ведущий метод нравственного воспитания.

Принцип идентификации

Идентификация – устойчивое отождествление себя со значимым другим человеком, стремление быть похожим на него. Ориентация на конкретные идеалы – яркие, эмоционально привлекательные образы людей (природных явлений, живых и неживых существ в образе человека), неразрывно связанные с той ситуацией, в которой они себя проявили.

Принцип коммуникативно-деятельностного общения

Формирование ценностных отношений обучающихся – коммуникативное общение со сверстниками, родителями, педагогами и другими значимыми взрослыми.

Принцип деятельностного подхода

Организацию учебной, внеурочной, общественно значимой деятельности школьников — воспитание, направленное на духовно-нравственное развитие и поддерживаемое всем укладом школьной жизни, включает в себя *Принцип личностно-ориентированного подхода* диктует необходимость прогнозирования индивидуального развития ребенка и подчеркивает важность коррекционно-развивающей работы.

Принцип интегрированного характера образовательного процесса — необходимость соединения в образовательном процессе учебных и воспитательных действий со стратегиями диагностическими, охранно-оздоровительными, коррекционноразвивающими, социальными.

Принцип педагогической организации среды жизнедеятельности обучающихся создает условия (санитарно-гигиенические, психогигиенические, дидактические) с учетом особенностей детей, как решающих факторов влияния на развитие, здоровье, коррекцию.

Принципы связаны друг с другом и проникают один в другой, что позволяет представить их как систему, состоящую из содержательных и процессуальных (организационно-методических) принципов. Принципы ориентированы на личность обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), на создание в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» условий для развития его способностей и внутреннего духовного мира, на сотрудничество всех участников образовательных отношений, на целенаправленное взаимодействие содержания образования по всем направлениям работы.

Основными традициями воспитания в образовательной организации являются:

- стержень годового цикла воспитательной работы школы (ключевые общешкольные дела);
 - коллективная разработка, планирование, проведение и анализ результатов;
- условия, при которых по мере взросления ребенка увеличивается его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
 - проведение общешкольных дел без соревновательности между классами;
- поощрение конструктивного межклассного и межвозрастного взаимодействия обучающихся, и их социальная активность;
- ориентирование педагогами на формирование детских коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий и иных детских объединений, на установление доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- классный руководитель ключевая фигура воспитания в МОУ ИРМО «Грановская СОШ», реализующая по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

Воспитательная работа с родителями (законными представителями) осуществляется с целью совместного развития личности, обучающегося с ОВЗ.

Работа педагога направлена на создание оптимальных информационных и психолого-педагогических условий для развития обучающегося, для построения максимального эффективного социокультурного взаимодействия с родителями (законными представителями).

Воспитательная деятельность обеспечивает укрепление взаимоотношений педагогического коллектива с родителями, комплексную поддержку родителей, воспитывающих обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), оказание помощи семьям по вопросам взаимодействия, развития и обучения ребенка.

Воспитательная работа реализуется по направлениям:

- психолого-педагогическое просвещение родителей;
- участие родителей в образовательном процессе;
- психолого-педагогическая поддержка семей различных категорий;
- сотрудничество с семьей ребенка, воспитывающей обучающегося с OB3.

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

На групповом уровне:

- общешкольные родительские собрания, проходящие в режиме обсуждения вопросов обучения и воспитания обучающихся;
- классные родительские собрания по вопросам воспитания детей, (получение рекомендации педагогов, специалистов), обмен собственным опытом и находками в деле воспитания своего ребенка;
- информирование родителей посредством официального школьного сайта МОУ ИРМО «Грановская СОШ»; группы ВК, сообщества в «Одноклассниках»;
- дни открытых дверей (экскурсии, мастер-классы) знакомят родителей со спецификой образования обучающихся с OB3;
- работа Совета родителей МОУ ИРМО «Грановская СОШ» объединяет группы взрослых по интересам: родительских комитетов классов.

На индивидуальном уровне:

- обращение родителей (законных представителей) к специалистам ОО с запросами по гармонизации детско-родительских отношений, профилактике асоциального поведения;
- участие родителей в психолого-педагогических консилиумах по решению вопросов индивидуального сопровождения в образовательном пространстве;
- оказание помощи родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности (участие в конкурсах, школьных, областных неделях, проектной деятельности).

Сотрудничество, партнерские отношения являются важным фактором успеха в образовательных отношениях. МОУ ИРМО «Грановская СОШ» взаимодействует с социальными партнерами (договор, соглашение):

- Дом культуры «Овация» д. Грановщина МУК «Культурно-спортивный комплекс» Уриковского муниципального образования ГАУ ДО «Центр развития дополнительного образования детей»;
- МУ «Социально-культурный спортивный комплекс» Оекского МО (Дом культуры с. Оёк);
 - Конно-оздоровительный центр фонда Тихомировых
- Муниципальное казенное учреждение культуры «Социальнокультурный комплекс» Уриковского МО;
 - АНО «Добровольческий спасательный отряд 111.62»;
- ОГКУСО «Социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних» Иркутского района».

Цель и задачи воспитания.

Цель воспитания — формирование и развитие ожидаемых личностных образовательных результатов, дополненных результатами формирования жизненной компетенции у обучающихся. Цель ориентирует педагогов на обеспечение позитивной динамики личности воспитанника по саморазвитию, самосовершенствованию, профессиональному самоопределению с учетом возрастных особенностей обучающихся, их особых потребностей, обусловленных состоянием здоровья.

Целевые приоритемы воспитания:

1. В воспитании обучающихся 1-4 классов на первом этапе обучения является создание благоприятных условий для усвоения социально значимых знаний, знаний основных норм и традиций общества.

Важными приоритетами являются:

- быть любящим, послушным и отзывчивым сыном (дочерью), братом (сестрой), внуком (внучкой); уважать старших и заботиться о младших членах семьи; выполнять посильную для ребёнка домашнюю работу, помогая старшим;
- быть трудолюбивым, следуя принципу «делу время, потехе час» как в учебных занятиях, так и в домашних делах, доводить начатое дело до конца;
- знать и любить свою Родину свой родной дом, двор, улицу, город, село, свою страну;
- беречь и охранять природу (ухаживать за комнатными растениями в классе или дома, заботиться о своих домашних питомцах и, по возможности, о бездомных животных в своем дворе; подкармливать птиц в морозные зимы; не засорять бытовым мусором улицы, леса, водоёмы);
- проявлять миролюбие не затевать конфликтов и стремиться решать спорные вопросы, не прибегая к силе;
 - стремиться узнавать новое, проявлять любознательность, ценить знания;
 - быть вежливым и опрятным, скромным и приветливым;
 - соблюдать правила личной гигиены, режим дня, вести здоровый образ жизни;
 - уметь сопереживать, проявлять сострадание к попавшим в беду;
- стремиться устанавливать хорошие отношения с другими людьми; уметь прощать обиды, защищать слабых, по мере возможности помогать нуждающимся людям;
- уважительно относиться к людям иной национальной или религиозной принадлежности, иного имущественного положения, людям с ограниченными возможностями здоровья;
- быть уверенным в себе, открытым и общительным, не стесняться быть в чём-то непохожим на других ребят;
- уметь ставить перед собой цели и проявлять инициативу, отстаивать своё мнение и действовать самостоятельно, без помощи старших.

Приоритетные ценностные отношения:

- к семье как главной опоре в жизни человека, к значимым взрослым и обучающимся;
- к труду как основному способу достижения жизненного благополучия человека, залогу его успешного профессионального становления и ощущения уверенности в завтрашнем дне;
- к собственному здоровью как ресурсу выполнения личностно и общественно значимых задач, жизненных целей;
 - к формированию особой культуры культуры здоровьесбережения;
- к своему отечеству, своей малой и большой Родине, историю и культуру которой необходимо знать, уважать и сохранять;
- к природе как источнику жизни на Земле, основе самого ее существования, нуждающейся в защите и постоянном внимании со стороны человека;
- к миру как главному принципу человеческого общежития, условию крепкой дружбы, налаживания отношений с другими людьми;
- к знаниям как интеллектуальному ресурсу, обеспечивающему будущее человека, как результату кропотливого, но увлекательного учебного труда;
- к мировой и отечественной культуре как духовному богатству общества и важному условию ощущения человеком полноты проживаемой жизни, которое дают ему чтение, музыка, искусство, театр, творческое самовыражение.

ОО последовательно решает в рамках достижения поставленной цели ряд задач:

- реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел и событий, поддерживать традиции их коллективного обсуждения, планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;
- реализовывать потенциал классного руководства в воспитании обучающихся, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни ОО;
- вовлекать обучающихся в кружки, секции, клубы, студии, организации дополнительного образования, реализовывать их воспитательные возможности, вовлекать педагогических работников дополнительного образования в обсуждение совместной воспитательной работы;
 - использовать в воспитании обучающихся потенциал школьного урока;
- максимально использовать воспитательные возможности коррекционных и коррекционно-развивающих занятий, последовательно вовлекать специалистов и педагогов в обсуждение воспитательных задач и способов их решения;
- развивать взаимодействие между педагогами и последовательность в решении воспитательных задач;
- выявлять и поддерживать детские инициативы и самостоятельность; ученическое самоуправление на уровне ОО, классных сообществ;

организовывать для обучающихся экскурсии и реализовывать их воспитательный потенциал;

- организовывать раннюю профориентационную работу с обучающимися, знакомить с миром современных профессий;
- развивать здоровьесберегающую предметно-пространственную коммуникативную среду ОО и реализовывать ее воспитательные возможности;
- организовать воспитательную работу с семьями обучающихся, их родителями (законными представителями), направленную на совместное решение проблем личностного развития обучающихся.

Планомерная реализация поставленных задач позволят организовать в ОО интересную и событийно насыщенную жизнь обучающихся и педагогов.

Раздел планируемые (ожидаемые) результаты воспитания

Ожидаемые результаты воспитания указываются в соответствии с инвариантным и вариативным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Для обучающихся 1-4 классов:

- любовь и забота о близких;
- уважительное отношение к родному краю, к OO, своему селу, городу, народу, России;
- стремление активно участвовать в делах класса, школы, семьи, своего села, города;
 - уважение к защитникам Родины;
- начальные представления о моральных нормах и правилах нравственного поведения, в том числе об этических нормах взаимоотношений в семье, между поколениями, этносами, носителями разных убеждений, представителями различных социальных групп;
 - опыт ролевого взаимодействия в классе, школе, семье;
- развитие обучающегося как личности, формирование его социальной компетентности;
 - умение отвечать за свои поступки;

- негативное отношение к нарушениям порядка в классе, дома, на улице, к невыполнению человеком своих обязанностей;
- интерес к государственным праздникам и важнейшим событиям в жизни России, субъекта Российской Федерации, края (населённого пункта), в котором находится ОО;
 - умеют видеть красоту в окружающем мире, природе;
- имеют представления об эстетических и художественных ценностях отечественной культуры;
 - умения видеть красоту в поведении, поступках людей;
- приобретение обучающимся нравственных моделей поведения, которые он усвоил вследствие участия в той или иной общественно значимой деятельности;
- имеют представления о правилах личной гигиены, о необходимости их соблюдения;
- овладение основами грамотного поведения в природе и социуме, правил безопасного образа жизни;
- приобретение знаний о здоровье, здоровом образе жизни, возможностях человеческого организма, об основных условиях, способах укрепления здоровья;
- получение элементарных представлений о взаимосвязи, взаимозависимости физического, психического, психологического, нравственного и социального здоровья личности:
- нравственно этический опыт взаимодействия со сверстниками, старшими и младшими детьми, взрослыми в соответствии с общепринятыми нравственными нормами;
- неравнодушие к жизненным проблемам других людей, сочувствие к человеку, находящемуся в трудной ситуации;
 - положительное отношение к учебному труду;
 - элементарные представления о различных профессиях;
- осознание приоритета нравственных основ труда, творчества, создание нового;
- первоначальный опыт участия в различных видах общественно полезной и личностно значимой деятельности.

Виды, формы и содержание деятельности

Практическая реализация цели и задач воспитания МОУ ИРМО «Грановская СОШ» представлена в виде инвариативных и вариативных модулей. Каждый из них ориентирован на решение поставленных МОУ ИРМО «Грановская СОШ» задач воспитания и соответствует одному из направлений осуществления воспитательной работы школы.

Инвариативные модули	Вариативные модули
«Классное руководство» «Школьный урок» «Внеурочная деятельность» «Знакомство с профессией»	«Ключевые общешкольные дела и события» «Взаимодействие с родительским сообществом» «Взаимодействие социальными партнерами»

Самоанализ воспитательной работы

Самоанализ организуемой в школе воспитательной работы осуществляется по выбранным школой направлениям и осуществляется с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно ОО с привлечением (при необходимости и по самостоятельному решению администрации образовательной организации) внешних экспертов, специалистов.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;
- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между школьниками и педагогами;
- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;
- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития школьников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие школьников это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации, и саморазвития детей;
- принцип партнерского взаимодействия с семьей обучающегося с ОВЗ, согласно которому обобщенные результаты самоанализа тактично и корректно обсуждаются с родительским сообществом ОО, динамика личностных результатов, обучающихся сопоставляется по наблюдениям родителей и педагогов в индивидуальной беседе.

Основные направления, анализа воспитательной работы, организуемые в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» следующие:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития школьников.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития школьников.

Анализ осуществляется классными руководителями совместно с педагогомпсихологом с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является педагогическое наблюдение.

Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития школьников удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

На протяжении учебного года проводятся мониторинги: «Мониторинг уровня сформированности личностных достижений» и «Мониторинг уровня сформированности экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни».

Средний балл мониторингов по классам на сентябрь учебного года на май учебного года оформляется в таблицу.

Классные руководители совместно с педагогом-психологом проводят диагностики: «Изучение социально-психологического климата в учебном коллективе» и «Качественно-количественная оценка социальной зрелости воспитанника».

2. Состояние организуемой в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» совместной деятельности детей и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, воспитателями, активом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью МОУ ИРМО «Грановская СОШ».

Способами получения информации о состоянии организуемой в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» совместной деятельности детей являются беседы со школьниками и их родителями, педагогами, при необходимости — их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с:

- качеством проводимых общешкольных ключевых дел;
- качеством совместной деятельности классных руководителей и их классов;
- качеством организуемой в школе внеурочной деятельности;
- качеством реализации личностно-развивающего потенциала уроков,

воспитательных занятий;

- качеством проводимых в школе экскурсий, экспедиций, походов;
- качеством профориентационной работы;
- качеством организации предметно-эстетической среды школы;
- качеством взаимодействия школы и семей школьников.

Итогом самоанализа организуемой в МОУ ИРМО «Грановская СОШ» воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

3. Организационный раздел

3.1. Учебный план

Федеральный учебный план в ФАОП НОО для обучающихся с ЗПР (вариант 7.2) фиксирует общий объем нагрузки, максимальный объем аудиторной нагрузки обучающихся, состав и структуру обязательных предметных областей, распределяет учебное время, отводимое на их освоение по классам и учебным предметам.

Федеральный учебный план определяет общие рамки принимаемых решений при разработке содержания образования, требований к его усвоению и организации образовательного процесса, а также выступает в качестве одного из основных механизмов его реализации.

Федеральный учебный план обеспечивает введение в действие и реализацию требований ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ и выполнение гигиенических требований к режиму образовательного процесса, которые предусмотрены Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

В федеральном учебном плане представлены семь предметных областей и коррекционно-развивающая область. Содержание учебных предметов, входящих в состав каждой предметной области, обеспечивает целостное восприятие мира, с учетом особых образовательных потребностей и возможностей обучающихся с ЗПР. Коррекционно-развивающая область включена в структуру учебного плана с целью коррекции недостатков психофизического развития обучающихся.

Учебный план состоит из двух частей - обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть федерального учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей, которые должны быть реализованы во всех

имеющих государственную аккредитацию образовательных организациях, реализующих АООП НОО, и учебное время, отводимое на их изучение по годам обучения.

Обязательная часть учебного плана отражает содержание образования, которое обеспечивает достижение важнейших целей современного образования обучающихся с ЗПР:

- формирование социальных компетенций, обеспечивающих овладение системой социальных отношений и социальное развитие обучающегося, а также его интеграцию в социальное окружение;
- готовность обучающихся к продолжению образования на уровне основного общего образования;
- формирование основ нравственного развития обучающихся, приобщение их к общекультурным, национальным и этнокультурным ценностям;
- формирование здорового образа жизни, элементарных правил поведения в экстремальных ситуациях;
- личностное развитие обучающегося в соответствии с его индивидуальностью. Образовательная организация самостоятельна в осуществлении образовательного процесса, в выборе видов деятельности по каждому предмету (предметно-практическая деятельность, экскурсии).

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, обеспечивает реализацию особых (специфических) образовательных потребностей, характерных для обучающихся с ЗПР, а также индивидуальных потребностей каждого обучающегося. На первом и втором годах обучения эта часть отсутствует. Время, отводимое на данную часть, внутри максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся может быть использовано:

- на увеличение учебных часов, отводимых на изучение отдельных учебных предметов обязательной части;
- на введение учебных курсов, обеспечивающих удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с ЗПР и необходимую коррекцию недостатков в психическом и (или) физическом развитии;
- на введение учебных курсов для факультативного изучения отдельных учебных предметов (например: элементарная компьютерная грамотность);
- на введение учебных курсов, обеспечивающих различные интересы обучающихся, в том числе этнокультурные (например: история и культура родного края).

Количество часов, отведенных на освоение обучающимися с ЗПР учебного плана, состоящего из обязательной части и части, формируемой участниками образовательного процесса, в совокупности не превышает величину максимально допустимой недельной образовательной нагрузки обучающихся в соответствии с санитарно-гигиеническими требованиями.

Обязательным компонентом учебного плана является внеурочная деятельность. В соответствии с требованиями ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности (духовно-нравственное, социальное, общеинтеллектуальное, общекультурное, спортивно-оздоровительное). Организация занятий по направлениям внеурочной деятельности является неотъемлемой частью образовательного процесса в образовательной организации.

Выбор направлений внеурочной деятельности определяется МОУ ИРМО «Грановская СОШ».

Коррекционно-развивающая область, согласно требованиям ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ, является обязательной частью внеурочной деятельности и представлена фронтальными и индивидуальными коррекционно-развивающими занятиями (логопедическими и психокоррекционными) и ритмикой, направленными на коррекцию дефекта и формирование навыков адаптации личности в современных жизненных условиях. Выбор коррекционно-развивающих курсов для индивидуальных и групповых

занятий, их количественное соотношение, содержание может осуществляться образовательной организацией самостоятельно, исходя из психофизических особенностей обучающихся с ЗПР на основании рекомендаций ПМПК и ИПРА. Коррекционноразвивающие курсы могут проводиться в индивидуальной и групповой форме.

Время, отведенное на внеурочную деятельность, не учитывается при определении максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся, но учитывается при определении объемов финансирования, направляемых на реализацию АООП НОО. Распределение часов, предусмотренных на внеурочную деятельность, осуществляется следующим образом: недельная нагрузка не более 10 часов, из них не менее 5 часов отводится на проведение коррекционных занятий (пункт 3.4.16 Санитарноэпидемиологических требований).

Чередование учебной и внеурочной деятельности в рамках реализации АООП НОО определяет образовательная организация.

АООП НОО обучающихся с ЗПР может включать как один, так и несколько учебных планов. Для развития потенциала тех обучающихся с ЗПР, которые в силу особенностей психофизического развития испытывают трудности в усвоении отдельных учебных предметов, могут разрабатываться с участием их родителей (законных представителей) индивидуальные учебные планы, в рамках которых формируются индивидуальные учебные программы (содержание дисциплин, курсов, модулей, формы образования).

Федеральный учебный план обеспечивает, а также возможность их изучения, и устанавливает количество занятий, отводимых на их изучение, по классам (годам) обучения.

Сроки освоения АООП НОО (вариант 7.2) обучающимися с ЗПР составляют 5 лет. Продолжительность учебной недели в течение всех лет обучения - 5 дней. Пятидневная рабочая неделя устанавливается в целях сохранения и укрепления здоровья обучающихся с ЗПР.

коррекционно-развивающей области представлены групповыми И коррекционно-развивающими занятиями (логопедическими индивидуальными психокоррекционными), направленными на коррекцию недостатков психофизического развития обучающихся и восполнение пробелов в знаниях, а также групповыми занятиями по ритмике, направленными на коррекцию отклонений в развитии моторной деятельности обучающихся, развитие пространственных представлений, координации движений и улучшения осанки обучающихся. Количество часов в неделю указывается на одного учащегося. Коррекционно-развивающие занятия проводятся в течение учебного дня и во внеурочное время. На индивидуальные коррекционные занятия отводится до 20 минут, на групповые занятия - до 40 минут.

Количество часов, отводимых в неделю на занятия внеурочной деятельностью, составляет не более 10 часов (в том числе не менее 5 часов в неделю на коррекционно-образовательную область в течение всего срока обучения на уровне начального общего образования) (пункт 3.4.16 Санитарно-эпидемиологических требований).

Учебный план начального общего образования обучающихся с ЗПР (вариант 7.2)

Предметные области	Классы	Коли	ічеств	о часо	в в нед	целю	Всего
	Учебные предметы	1	1 доп.	2	3	4	
Русский язык и	Русский язык	5	5	5	4	4	23
литературное чтение	Литературное чтение	4	4	4	4	3	19
Иностранный язык	Иностранный язык	1	1	ı	1	1	2

	(английский)						
Математика и информатика	Математика	4	4	4	4	4	20
Обществознание и естествознание	Окружающий мир	2	2	2	2	2	10
Основы религиозных культур и светской этики	-	-	-	-	1	1	
	Музыка	1	1	1	1	1	5
Искусство	Изобразительное искусство	1	1	1	1	1	5
Технология	Технология	1	1	1	1	1	5
Физическая культура	Физическая культура (Адаптивная физическая культура)	3	3	3	3	3	15
Итого		21	21	21	21	21	105
Часть, формируе образовательного проце	~	-	-	2	2	2	6
Максимально допустим (при 5-дневной учебной		21	21	23	23	23	111
Внеурочная деяте коррекционно-развиваю	льность (включая ощую область):	10	10	10	10	10	50
коррекционно-развивак	ощая область	7	7	7	7	7	35
коррекционно-развиваю	6	6	6	6	6	30	
ритмика		1	1	1	1	1	5
направления внеурочно	й деятельности	3	3	3	3	3	15
Всего		31	31	33	33	33	161

3.2. Календарный учебный график

Календарный учебный график МОУ ИРМО «Грановская СОШ» разработан с учетом мнений участников образовательных отношений, с учетом плановых мероприятий учреждений культуры села и определяет чередование учебной деятельности (урочной и внеурочной) и плановых перерывов при получении образования для отдыха и иных социальных целей (каникул) по календарным периодам учебного года: даты начала и окончания учебного года; продолжительность учебного года, четвертей (триместров); сроки и продолжительность каникул; сроки проведения промежуточных аттестаций.

Календарный учебный график реализации образовательной программы разработан МОУ ИРМО «Грановская СОШ» самостоятельно с учетом требований СанПиН и мнения участников образовательных отношений.

Календарный учебный график утверждается ежегодно до начала следующего учебного года.

Календарный учебный график на 2023-2024 учебный год

Месяц		(ЕНТЯ	БРЬ			ОКТ	ЯБРЬ			НОЯ	ГБРЬ		
Количество учебных недель		1	2	3	4	5	6	7	8	Осенние каникулы	9	10	11	12
Понедельник		4	11	18	25	2	9	16	23	30	6	13	20	27
Вторник		5	12	19	26	3	10	17	24	31	7	14	21	28
Среда		6	13	20	27	4	11	18	25	1	8	15	22	29
Четверг		7	14	21	28	5	12	19	26	2	9	16	23	30
Пятница	1	8	15	22	29	6	13	20	27	3	10	17	24	
Суббота	2	9	16	23	30	7	14	21	28	4	11	18	25	
Воскресенье	3	10	17	24	1	8	15	22	29	5	12	19	26	
	1 четверть - 8 недель. Учебных дней при 5-дневной неделе – 41. Учебных дней при 6-дневной неделе – 49.									10 календ. дней				

Месяц	,	дек.	АБРІ			Я	HBA	РЬ				þ	ÞEBPA	ЛЬ	
Количество учебных недель	13		14	15	16	Зимние каникулы	17	18	19		?	21	22	23	24
Понедельник		4	11	18	25	1	8	15	22	29		5	12	19	26
Вторник		5	12	19	26	2	9	16	23	30		6	13	20	27
Среда		6	13	20	27	3	10	17	24	31		7	14	21	28
Четверг		7	14	21	28	4	11	18	25		1	8	15	22	29
Пятница	1	8	15	22	29	5	12	19	26		2	9	16	23	
Суббота	2	9	16	23	30	6	13	20	27		3	10	17	24	
Воскресенье	3	10	17	24	31	7	14	21	28		4	11	18	25	
	2 четверть - 8 недель Учебных дней при 5- дневной неделе — 39. Учебных дней при 6-дневнойнеделе — 46.					10 календ. дней			ных учен Уче	дней іиков <i>бных д</i>	при з 1-х д Ді	5-днев классо ней. ou 6-дне	ель 4 ді ной не в – 48 вной нед х классо	деле — рабочи еле	

Месяц			АПРЕЛЬ					МАЙ							
Количесто учебных недель	24	25	26	27	Весенние каникулы	28	29	30	3	3 !		3	33	34	
Понедельник		4	11	18	2 5	1	8	15	22	29		6	13	20	27
Вторник		5	12	19	2 6	2	9	16	23	30		7	14*	21	28
Среда		6	13	20	2 7	3	1 0	17	24		1	8	15	22	29
Четверг		7	14	21	2 8	4	1 1	18	25		2	9	16	23	30

Пятница	1	8	15	22	2	5	1	19	26		3	10	17	24	31
					9		2								
Суббота	2	9	16	23	3	6	1	20	27		4	11	18	25	1
					0		3								
Воскресенье	3	10	17	24	3	7	1	21	28		5	12	19	26	2
					1		4								
				9 ка	ленд.дней	4 четверть - 7 недель 3 д							ня.		
						Учебных дней при 5-дневной неделе – 38									
						(37*)									
						Учебных дней при 6-дневной неделе – 46.					16.				

Всего рабочих недель с учетом праздничных дней

- для 1-х классов 33 недели, 166 дней.
- при 5-ти дневной неделе для учеников 2-8-х, 10-х классов 34 недели 170 (169*) дней;
- для учеников 9-х и 11-хклассов в соответствии с расписанием ГИА.

1	Дни праздничные (в соответствии с пос календарямина 2023 и 2024 года).	становлениями Минтруда России, производственными
	Дни каникул для первоклассников	Дни каникул для всех учеников

3.3. Календарный план воспитательной работы

	1.Модуль «Ключевые обще	ешкольны	е дела»	
№ ПП	Мероприятия	Классы	Сроки проведения	Ответственные
1	Торжественная линейка «Первый звонок»	1-11	1.09.2023	Зам. дир. по УВР, педагог- организатор
2	Церемония подъема/спуска Государственного флага РФ в рамках общешкольной организационной линейки.	1-11	Еженедельно	Советники директора по ВР, Кл.рук-ли
3	День здоровья «Быть здоровым –здорово!»	2-11	07.09.2023	Учителя физкультуры, Кл.руководител и
3	«Месячник безопасности движения» Конкурс плакатов «Безопасная дорога»	1-11	5 - 30.09. 2023	Педагог- организатор Кл. руководители
4	Конкурс творческих работ «Осенняя фантазия!» в рамках Ярмарки «Золотая осень!»	1-11	15 - 22.09. 2023	Штаб по ВР Кл. руководители
5	Челлендж «Такая классная КЛАССНАЯ!» (марафон видеороликов о кл. руководителях)	2 - 11	01 - 04.10. 2023	Учащиеся 2-11 классов и родители

7	Акция «Папа может!» (Создание фотомонтажа о мастерстве отцов)	1-11	09 - 13.10. 2023	Советник по ВР, Кл. руководители
8	Акция «Подари книгу» в рамках Международного дня школьных библиотек	1-11	25.10.2023	Библиотекари, кл.руководители
9	Посвящение в «Первоклассники»	1-ые	25 - 27.10. 2023	Педагог- организатор Кл. руководители
10	Спортивный праздник «Папа, мама, я - спортивная семья»	4-ые	27.10.2023	Зам. дир. по УВР, ВР Учитель физкультуры
11	День народного единства. Акция	1-11	22 - 24.11. 2023	Зам. дир. по ВР, Кл.руководител и
12	Конкурс чтецов, посвященный Дню Матери.	1-11	22 - 24.11. 2023	Зам. дир. по ВР, Кл.руководител и
13	Акция добрых дел, приуроченная ко Дню добровольца (волонтера) в РФ	1-11	05 - 09.12. 2023	Советник по ВР, кл. рук-ли
14	Конкурс поделок к Новому году «Новогоднее чудо»	1-5	11 - 20.12. 2023	Педагог- организатор Кл. руководители
15	Праздничная программа «У новогодней елки!»	1-3	25 - 27.12. 2023	Педагог- организатор Кл. руководители
16	Праздничная программа «Новый год у ворот!»	4-5	25 - 27.12. 2023	Советник по ВР, кл. рук-ли
17	Брейн-ринг «Умницы и умники»	3 - 11	15 - 26.01. 2024	Зам. дир. по ВР, УВР Руководители МО
18	Концертная программа ко Дню защитника Отечества	1-11	22.02. 2024	Штаб по ВР Педагоги ДО Кл.рук-ли
19	Марафон видео-поздравлений «В женский День 8 марта!»	1-11	05 - 07.03. 2024	Советники по ВР, Кл.рук-ли

20	Конкурс-фестиваль детского творчества «Русь православная»	1-11	11 - 22.03. 2024	Советники по ВР, Педагоги ДО Кл.рук-ли
21	Праздничная программа «Прощание с Азбукой»	1	11-12.03. 2024	Педагог- организатор, Кл. руководители
22	Конкурс плакатов «Осторожно, пожар!»	1 - 4	15 - 19.04. 2024	Педагог- организатор Педагоги ДО Учителя ИЗО
23	Смотр песни и строя «Марш Победы!»	4-11	02 - 07.05. 2024	Зам.дир. по ОБЖ, Учителя физкультуры Кл.рук-ли
24	Митинг «Помним!Гордимся!»	1-11	08.05.2024	Зам.директора по УВР,ВР педагог- организатор, кл. Руководители
25	Спортивные состязания «Малые Олимпийские игры!»	1-11	10 - 20.05. 2024	Зам. дир. по ВР, УВР Учителя физкультуры
26	Соревнования на велосипедах «Велогонки - 2024»	3 - 5 6 - 7	28 - 29. 05. 2024	Зам. дир. по ВР, УВР Учителя физкультуры Педагог- организатор
27	«Линейка успеха» (награждение по итогам участия в мероприятиях).	1-11	В конце четверти	Зам. дир. по ВР, УВР Кл. руководители
	Модуль «Классное	е руководс	TB0»	
1	Составление социального паспорта класса	1-11	01 - 15.09. 2023	Соц. Педагог Кл. руководители
2	Составление маршрута «Дом-школа-дом»	1-11	01 - 15.09. 2023	Кл. руководители, Зам. дир. по АХР

				<u> </u>
3	МО «Планирование воспитательной работы на 2023—2024» Методическая помощь начинающим классным руководителям.	1-11	01 - 02.09. 2023	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл.руководителе й
4	Тематические консультации для классных руководителей	1-11	Сентябрь, октябрь	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл.руководителе й
5	ВШК рабочей документации классных руководителей: ✓ Календарное планирование на уч.год; ✓ Журнал инструктажа обучающихся по ТБ во время проведения экскурсий и других внеклассных и внешкольных мероприятий; ✓ Отчет по реализации плана воспитательной работы с классом.	1-11	1 раз в четверть	Руководитель МО кл. руководителей
6	Диагностика «Уровень воспитанности класса»	1 -11	11.09.2023	Кл. Руководители Психологи
7	Всероссийская акция «День пожилого человека»	1 -11	02.10.2023	Кл. руководители
8	Заседание МО кл. руководителей: «Организация воспитательной работы кл. руководителя в условиях современной школы»;	1-11	Сентябрь	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл. руководителей
	- «Организация воспитательной работы кл. руководителя с привлечением специалистов профилактической работы»;	1-11	ноябрь	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл. руководителей
	-«Анализ эффективности воспитательного процесса в классах (обмен опытом)»	1-11	Март	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл.руководителе й
9	Кл.час «Международный День толерантности»	1 -11	16.11.2023	Кл. руководители

10	Акция «Подарок маме»	1 - 4	21-25.11. 2022	Кл. руководители
11	Кл.час «День инвалида» (обсуждение видеофильма)	1 -11	02.12.2023	Кл. Руководители
12	Кл.час «День Конституции РФ»	4-11	12.12.2023	Кл.руководител и
13	Конкурсные программы «А, ну-ка, парни», «А, ну-ка, девочки»	1 - 5	Февраль-март	Кл.руководител и Педагог- организатор
14	Флешмоб «Всемирный день здоровья»	1 -11	05.04. 2024	Кл.руководител и Педагог- организатор
15	Акция «Всемирный день Земли»	1 -11	22.04. 2024	Кл.руководител и Педагог- организатор
16	Участие классных руководителей в конференциях, семинарах, круглых столах районного, регионального и всероссийского уровня. Представление опыта воспитательной работы классных руководителей и школы на школьном сайте, а также в социальных сетях и в других интернет-ресурсах с целью его популяризации.	1-11	В течение уч.года	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл.руководителе й
17	Участие классных руководителей в профессиональных конкурсах в рамках ПНП «Образование»: «Сердце отдаю детям», «Воспитать человека», «Лучший классный руководитель», «Лучший педагог доп. образования» и др.	1-11	В течение уч.года	Зам. дир. по ВР Руководитель МО кл.руководителе й
18	Прохождение курсов повышения квалификации для педагогов - классных руководителей.	1-11	В течение уч.года	Зам. дир. по УВР, ВР Руководитель МО кл.руководителе й

19	Участие в мониторинговых исследованиях разного уровня по проблемам воспитательной работы.	1-11	В течение уч.года	Зам. дир. по УВР, ВР Руководитель МО кл.руководителе й
20	Мониторинги по классам и параллелям: - Ежедневный мониторинг посещаемости (электронная форма); - Уровня воспитанности обучающихся; - Уровня правовой образованности обучающихся; Уровня активности участия обучающихся во внеклассных и внешкольных мероприятиях.	1-11	В течение уч.года	Зам. дир. по УВР, ВР; Руководитель МО кл. руководителей; Соц.педагог

Модуль «Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования»

№ пп	Название курса	Классы	Сроки проведения	Ответственные
1	Азбука нравственности	3	В течение уч.года	Учителя нач.классов
2	Школьный театр	2	В течение уч.года	Учителя нач.классов
3	Разговор о здоровье	2	В течение уч.года	Учителя нач.классов
4	Чтение с увлечением	2,4	В течение уч.года	Учителя нач.классов
5	Мир деятельности	1	В течение уч.года	Учителя нач.классов
6	Школа юного астронома	4	В течение уч.года	Учителя нач.классов
7	Юные инспекторы дорожного движения	2	В течение уч.года	Учителя нач.классов
8	Мастерская чудес	2	В течение уч.года	Учителя нач.классов
9	Разговоры о важном	1 - 11	В течение уч.года	Советник по ВР Кл. руководители
10	Онлайн – конкурсы, викторины.	1 - 11	В течение уч.года	Кл. руководители

	Модуль « <mark>II</mark>	Ікольный	урок»	
1	Международный день распространения грамотности	2 - 11	08.09.2023	Учителя нач.классов Учителя рус. языка
2	Международный день музыки	2 - 8	01.10.2023	Учителя нач.классов Учитель музыки
3	День народного единства. Акция	1 - 11	04.11.2023	Кл. руководители
6	Международный день художника.	1 - 7	08.12.2023	Учителя ИЗО Педагоги ДО
7	Научно-практическая конференция «День российской науки», 300-летие со времени основания Российской Академии наук (1724)	4 - 11	08.02.2024	Зам. дир. по УВР, рук- ли МО
8	Международный день родного языка.	1 - 11	21.02.2024	Учителя нач.классов Учителя рус. языка
9	День космонавтики.	1 - 11	12.04.2024	Учителя географии, учителя нач.классов
10	День славянской письменности и Культуры.	2 - 11	24.05.2024	Учителя нач. классов Учителя рус. языка и литературы
	Модуль «Самоупра	авление»		-
1	Формирование органов внутриклассного ученического самоуправления (совет класса), распределение обязанностей.	2 - 11	04 - 07.09. 2023	Кл.рук-ли
2	Формирование совета классных активов.	1 -11	Сентябрь	Кл.рук-ли
	Модуль «Детские обществен	ные объед	инения»	1
1	Акция «Посади дерево!»	1, 11	01.09.2023	Советник по ВР Члены РДДМ

2	Посвящение в ряды «Орлята России»	1 - 4	24.10.2023	Советник по ВР Педагог-
				организатор
3	Посвящение в ряды отряда «ЮИД»	4 - 5	10.11.2023	Педагог ДО Педагог- организатор
4	Всемирный день театра	2 -11	27.03.2024	Педагоги ДО
5	Торжественное мероприятие «Награда» (вручение благодарственных писем активистам общественного движения)	1 -11	19.05.2023	Зам. дир. по ВР, Советники по ВР
	Модуль «Организация предметн	о-эстетиче	еской среды»	
1	Оформление учебного кабинета ко Дню знаний 1 сентября!	1 - 11	29-31.08. 2023	Кл. руководители
2	Благоустройство кабинета класса (озеленение, наполнение учебной и методической литературой, оборудованием)	1-11	Сентябрь 2023	Зам. дир. по АХР, Кл. руководители
3	Участие в областном фестивале народного творчества «Созвездие дружбы».	1-11	Ноябрь 2023	Советники по ВР Педагог ДО
4	Акция «Оформление кабинета к Новому году!»	1-4	01 - 15.12. 2023	Зам. дир. по ВР, Кл. руководители
5	Конкурс плакатов ко Дню Защитника Отечества	1-4	10-21.02. 2024	Кл. руководители, Педагоги ДО
6	Конкурс плакатов «Осторожно, пожар!»	1-11	08 - 12.04. 2024	Педагог- организатор Педагоги ДО
7	Акция оформления окон в учебных классах «Майские окна»	1-4	24 - 28.04. 2023	Зам. дир. по ВР, Кл. руководители
8	Смотр классных уголков	1-11	26-27.01. 2023	Зам. дир. по ВР, Кл. руководители
9	Акция «Цветущая клумба»	1-11	28.05- 02.06. 2024	Зам. дир. по АХР, Учителя биологии

Модуль «Школьные медиа»

1	Выпуск стенгазет в классах.	1-11	В течение уч.года	Кл. руководители	
2	Выпуск тематических стенгазет, посвященных знаменательным датам и значимым событиям школы.	1-11	В течение уч.года	Кл. руководители	
3	Подготовка и размещение видеоматериалов в инфозоне.	1-11	В течение уч.года	Педагог ДО	
4	Съёмки социальных видеороликов и короткометражных фильмов.	1-11	В течение уч.года	Зам.дир. по ВР Советники по ВР Педагог ДО	
5	Фоторепортажи со значимых событий школы.	1-11	В течение уч.года	Советники по ВР	
6	Размещение информации на сайте школы и в социальных сетях.	1-11	В течение уч.года	Советники по ВР Педагог ДО	
	Модуль «Работа с родителями»				
1	Участие родителей в проведении общешкольных, классных мероприятий	1-11	В течение уч.года	Кл.руководител и	
2	Педагогическое просвещение родителей по вопросам воспитания	1-11	В течение уч.года	Кл.руководител и	
3	Информационное оповещение через группу класса в Сферуме	1-11	В течение уч.года	Кл.руководител и	
4	Индивидуальные консультации	1-11	В течение уч.года	Кл.руководител и	
5	Мероприятия, направленные на формирование компетентной родительской общественности школы: - Участие родителей в формировании Совета родителей школы; - Участие родителей в работе Совета общеобразовательного учреждения; - Формирование общешкольного родительского комитета.	1-11	В течение уч.года	Директор Зам. дир. по ВР Кл.руководител и	
6	Работа с семьями по вопросам воспитания, обучения детей.	1-11	В течение уч.года	Кл.руководител и	

7	Проведение спортивных праздников: - «Папа, мама и я — спортивная семья» - «Семейные игры».	1-11	В течение уч.года	Зам. дир. по ВР, Кл. Руководители Учитель физкультуры
8	Знакомство родительской общественности с нормативными документами, регламентирующими деятельность школы: Всеобщая декларация прав человека, Декларация прав ребёнка, Конвенция о правах ребёнка, Конституция РФ, Семейный кодекс, Закон об образовании, Устав с изменениями и дополнениями.	1-11	В течение уч.года	Директор Зам. дир. по ВР Кл.руководител и
9	Проведение родительских собраний различной воспитательной тематики: О внутришкольном распорядке; О формировании здорового образа жизни; О безопасном поведении обучающихся в школе, общественных местах и дома; О психофизическом развитии детей и подростков; О подготовке к итоговым аттестациям в режиме ЕГЭ и ГИА; Участие несовершеннолетних в несанкционированных митингах и акциях; О режиме дня школьников; О соблюдении принципов информационной безопасности обучающихся; О школьном пропускном режиме и обеспечении безопасности детей, находящихся в школе; О профилактике применения насилия в семье; О родительском контроле за поведением несовершеннолетних.	1-11	В течение уч.года	Кл.руководител и

10	- Работа родительского лектория с привлечением специалистов: работников здравоохранения, психологов, социологов, работников МВД, прокуратуры и др. - Работа Малого педсовета с участием родителей по коррекции поведения и успеваемости обучающихся, склонных к нарушениям различного характера - Консультации для родителей, обучающихся по вопросам воспитания, образования, профориентации и др. - Посещение уроков представителями родительской общественности. - Встречи с администрацией школы и учителями-предметниками для выработки стратегии совместной деятельности по повышению уровня образованности и воспитанности обучающихся.	1-11	В течение уч.года	Директор Зам. дир. по ВР, УВР Кл.руководител и
11	Участие во всероссийских онлайн-собраниях для родителей разные темы.	1-11	В течение года	Кл. руководители, Родители учащихся
	Модуль «Территория	здоровья	»	
1	День здоровья «Быть здоровым здорово!»	2-11	07.09.2023	Педагог- организатор учителя физкультуры
2	«Месячник по безопасности движения»: Конкурс плакатов по теме правил дорожной безопасности. Неделя безопасности дорожного движения.	1-11	сентябрь	Кл. руководители, педагог организатор
3	Внеклассное мероприятие: Азбуку дорожную знать каждому положено знать !»	1-4	В течение уч.года	Кл. руководители, Педагог- организатор
4	Беседа «Причины ДТП»	1-4	В течение уч.года	Кл. руководители,
5	Внеклассное мероприятие: «Будь ярким! Стань заметным! Светоотражающие элементы	1-4	В течение уч.года	Кл. руководители, Педагог- организатор
6	Классный час «Каждому должно быть ясно-на дороге кататься опасно!»	1-4	В течение уч.года	Кл. руководители

7	Спротивный праздник «Малые олимпийские игры!»	1-4	В течение уч.года	Кл. руководители, Педагог- организатор			
8	Профилактическая работа (инструктажи, беседы)	1-4	В течение уч.года	Кл. руководители			
	Модуль «Экскурсии, походы, выездные мероприятия»						
1	Поездки в театр, цирк.	1-11	В течение уч.года	Кл. Руководители Родительский комитет			
2	Выездные экскурсии в музеи, предприятия.	1-11	В течение уч.года	Кл. Руководители Родительский комитет			
3	Марафон новогодних выездов.	1-11	В течение уч.года	Кл. Руководители Родительский комитет			
	Модуль «Эколо	гия и Мы	()»				
1	Выставка рисунков «День озера Байкал» (фотовыставка)	1 - 11	11 - 22.09. 2023	Педагоги ДО			
2	Посвящение в «Эколята».	2-ые	08.11.2023	Педагог- организатор, Кл. руководители			
3	Выставка поделок из пластиковых бутылок и другой посуды	1 - 11	14–18.11. 2023	Педагог- организатор, Кл. руководители			
4	Всероссийская акция «Помоги зимующим птицам!	1 - 5	01.12.2023 - 20.03.2024	Кл. руководители			
5	Выставка плакатов «Берегите лесную красавицу»	3 - 9	12 - 23.12. 2023	Педагог- организатор Педагоги ДО			
6	Участие в олимпиадах ,конкурсах всероссийского, районного уровня	3 -11	В течение уч.года	Зам. дир. по УВР, Кл. руководители			
7	Акция «Батарейки, сдавайтесь!»	1 - 11	В течение уч.года	Зам. дир. по ВР, советник по ВР			

8	Акция «Миллион Родине!» (Сбор макулатуры, пластиковых крышек)	1 - 11	В течение уч.года	Зам. дир. по ВР, советник по ВР
	Модуль «Служба психолого-педагог	ического с	опровождения»	
	Наименование мероприятия	Классы	Сроки	Ответствен ный
	Работа с классны	м коллект	швом	1
1	Выявление семей группы риска	1-11	в течение года сентябрь	Соц. педагоги, Кл. руководители
2	Диагностика и прогнозирование отклоняющегося поведения	1-11	в течение года	Социальный педагог, педагог- психолог
3	Проведение классных часов на темы, касающиеся правового просвещения, законопослушного поведения, безопасности жизнедеятельности	1-11	1 раз в четверть	Кл. руководител и, педагог-психолог
4	Профилактические мероприятия: -акция «Марафон толерантности» - День здоровья «Стиль жизни-здоровье!» - Неделя безопасности, профилактика ДДТТ - декада правовых знаний - краткосрочные акции - Профилактика скулшутинга - Профилактика буллинга «Жить здорово» - Профилактика подверженности влиянию идеологии терроризма - Акция безопасные каникулы	1-11	в течение года	МО социально- психологичес кой службы
	Организация ПРОФИЛАКТИЧЕСКІ	их недел	Ь в школе:	
	- профилактики правонарушений «Высокая ответственность!»	7.1	02 - 09.09.2023	МО социально-
	- профилактика аутоагрессивного поведения «Разноцветная неделя»;		11-16.09.2023	психологическ ой службы
	-профилактика употребления алкоголя «Будущее в моих руках»;		02-07.10.2023	
	-профилактика экстремизма «Единство многообразия»;		08 – 15.09.2023	
	-профилактика употребления табачных изделий «Мы за чистые легкие!»		16-23.11.2023	
	-профилактика ВИЧ-инфекции		27.11 - 02.12. 2023	
	- правовых знаний «Равноправие»		11-16.12.2023	
	- профилактики насилия в образовательной среде «Дружить здорово!»		22-27.01.2024	
	- профилактики наркозависимости «Независимое детство»		29.02-02.03. 2024	
	- профилактики несчастных случаев и детского травматизма «Жизнь! Здоровье! Красота!»		01 – 07.04.2024	
5	Изучение потребностей детей в дополнительном образовании	1-9	сентябрь - октябрь, апрель-май	Социальный педагог, кл. руководители, педагоги ДО

-				
6	Знакомство и участие в	1-11	1 раз в	Кл.
	восстановительных программах, в т.ч.		полугодие	руководители
	классный час с приглашением			, соц.
	представителей школьной службы			педагоги
	примирения			
7	Реализация программ по правовому образованию	1-11	В	классные
	и просвещению (на основе региональной		течение	руководители,
	программы «Правовое просвещение и		года	социальный
	формирование основ законопослушного			педагог
	поведения обучающихся)			
	Мероприятия по предупреждению учебной н	неуспешн	ости	•
1	Посещение уроков с целью выявления	1-11	в течение года	Педагог-
1	мотивационной сферы в обучении.	1 11	В то топпо тоди	психолог,
	мотивационной сферы в соутении.			социальный
				педагог,
				зам.
				директора по УВР
2	Проведение мероприятий по формированию и	1-11	р тепение голо	Педагог-
	развитию коллектива обучающихся	1-11	в течение года	
	развитию колысктива обучающихся			организатор, Соц.
				'
				Педагог,
				КЛ.
				руководите
				ЛИ
	Мероприятия по профилактике без			
	в том числе по правовому пр	освещен	ию обучающихся	F
1	Индивидуальная профилактическая	1-11	в течение года	Зам. директора
	работа с учащимися, состоящими на			по ВР,
	персонифицированном учете			социальный
				педагог, кл.
				руководители
2	Вовлечение обучающихся в	1-11	в течение года	социальный
	деятельность дополнительного образования			педагог,педагог-
3				психолог
3	Проведение мероприятий по правовому	1-11	в течение года	· ·
	просвещению		в течение года	психолог
4	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы	1-11 1-11	в течение года	психолог социальный
	просвещению			психолог социальный педагог,
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы			психолог социальный педагог, сотрудники
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени
	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися,			психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле
4	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися, состоящими напрофилактических учетах	1-11	в течение года	психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле тних Зам. директора
5	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися, состоящими напрофилактических учетах Проведение тематических дней профилактики	1-11	в течение года	психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле тних Зам. директора по ВР,
4	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися, состоящими напрофилактических учетах Проведение тематических дней	1-11	в течение года	психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле тних Зам. директора по ВР, социальный
5	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися, состоящими напрофилактических учетах Проведение тематических дней профилактики	1-11	в течение года	психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле тних Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл.
5 6	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися, состоящими напрофилактических учетах Проведение тематических дней профилактики Проведение «Недели правовых знаний»	1-11	в течение года 1-2 раза в год 1-2 раза в год	психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле тних Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл. руководители,
5	просвещению Проведение индивидуальных бесед на темы правового просвещения с обучающимися, состоящими напрофилактических учетах Проведение тематических дней профилактики	1-11 1-11	в течение года	психолог социальный педагог, сотрудники органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушени й несовершенноле тних Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл.

	безопасной жизнедеятельности			педагог, кл.
				руководители
8	Проведение профилактических акций, операций, конкурсов, соревнований на правовую тематику	1-11	в течение года	советники по ВР
	Мероприятия по формированию здоровог поведения	го образа	а жизни и безопас	сного
1	Проведение мероприятий по профилактике дорожно-транспортноготравматизма.	1-11	в течение года	Ответственны й за ПДД
2	Проведение мероприятий по профилактике возникновения пожаров.	1-11	в течение года	Ответственн ый за ППБ
3	Проведение мероприятий по формированию безопасного поведенияв медиа-пространстве.	1-11	в течение года	Советники по BP
	Индивидуальная работа с	обучаюи	цимися	l
1	Реализация программ наставничества для обучающихся 10 - 18 лет.	4-11	в течение года	Соц. педагог, педагог- организатор, куратор наставничества
2	Изучение психологических особенностей, составление и анализпсихолого- педагогических характеристик на обучающихся.	1-11	в течение года	Педагог- психолог
3	Наблюдение педагогов за обучающимися, демонстрирующими отклоняющееся поведение.	1-11	в течение года	Кл. руководители
4	Индивидуальные консультации для обучающихся.	1-11	в течение года (по запросу)	Соц. педагог, кл. руководител и, педагог- психолог
5	Составление характеристик (исоциально- психологических карт) научащихся, состоящих на ВШУ, ПДН,КДН и ЗП.	1-11	в течение года	Соц. педагог, кл. руководите ли
6	Индивидуальные профилактические беседы с подростками -	5-11	в течение года	педагог- психолог, социальный педагог
7	Сбор информации о занятости во внеурочное и каникулярное время.	1-11	в течение года (перед каникулами)	Руководитель МО кл. руководителе й
8	Организация летнего отдыха.	1-10	апрель-май	Зам. директора по ВР, педагоги- организатор, соц. педагоги

9	Посащания самай на толя	1-5	р жананна та та	Кл.
9	Посещения семей на дому.	1-5	в течение года	Кл. руководители,
				руководители, социальный
				·
				педагог,
				инспектор
				отделения по
				делам несоврешенноле
				тних
10	Посещение уроков для оценки	1-9	в течение года	Кл.
10	подготовленности обучающихся к	1 /	в те теппе года	руководители,
	занятиям			социальный
	SMINITIAN			педагог
	Работа с педагогичес	ким колле	 К тивом	педагог
1	Планирование профилактической работы		- сентябрь	Кл.
		J	1	руководители,
				социальный
				педагог,
				педагог-
				психолог,
				заместители
				директора по
				УВР и ВР
2	Проведение консультаций для классных	в теч	ение года	Социальный
	руководителей по вопросам организации	(по запросу)		педагог,
	профилактической работы.			педагог-
				психолог,
				зам. директора
				по ВР,
				сотрудники
				органов и
				учреждений
				системы
				профилактики
				безнадзорност
				ии
				правонарушен ий
				несовершенно
				летних
3	Текущий контроль успеваемости и	в теч	ение года	Кл.
	посещаемости учащихся, выполнения			руководители
	домашних заданий.			
4	Посещение уроков для выявления слабо	в течение года		педагог-
	мотивированных к учебе школьников.			психолог,
				социальный
				педагог,
				зам. директора
	П	1		поУВР
5	Проведение педсоветов, направленных на	1 раз	в четверть	директор
	решение конкретных проблем класса, отдельных			(зам.директора),
	обучающихся и общешкольных проблем.			кл.
				руководители

6	Анализ выполнения плана мероприятий за год.	июнь		Зам. директора по УВР и ВР, социальный	
				педагог, кл.	
	Работа с родителями обучающихся и	руководители представителя и			
1	Организация родительских собраний (в классе	1-11			
1	организация родительских соорании (в классе или общешкольных), на которых обсуждаются наиболее острые проблемы безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних,	1-11	в течение года	Зам. директора по УВР и ВР, социальный педагог, кл.	
	безопасности жизнедеятельности человека с привлечением педагогов иприглашенных специалистов			руководители , педагог- психолог.	
2	Привлечение членов семей школьников к организации профилактических мероприятий.	1-11	в течение года	Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл. руководители , советники по ВР	
3	Организация праздников, конкурсов, соревнований, направленных на профилактику безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних	1-11	в течение года	Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл. руководители , советники по ВР	
4	Психолого-педагогическое консультирование родителей по вопросам воспитания и обучения детей.	1-11	в течение года	Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл. руководители , педагог-психолог.	
5	Организация деятельности семейных клубов.	1-11	в течение года	Зам. директора по ВР, социальный педагог, кл. руководители , советники по ВР	
6	Проведение занятий по правовому просвещению родителей обучающихся.	1-11	в течение года	Зам. директора по УВР, социальн. педагог, кл. руководители	
7	Выявление семей, находящихся в социально опасном положении, и оказание им консультационной помощи в обучении и воспитании детей	1-11	в течение года	Социальный педагог	

8	Проведение рейдов родительского	1-11	в течение года	Зам. директора
	патруля по населенному пункту			по ВР,
				социальный
				педагог, кл.
				руководители
9	Информирование родителей о	1-11	в течение года	Кл.
	сложных/конфликтных ситуациях			руководители,
				социальный
				педагог
10	Анкетирования родителей по вопросам	1-11	в течение года	Педагог-
	обучения и воспитания, профилактики			психолог,
	безнадзорности и правонарушений			кл.
				руководители
	Работа с органами и учреждениями пр	офилакти	ки безнадзорносі	mu u
	правонарушений несове	ршеннолег	тних	
1	Планирование системы мероприятий,	в течение года		Зам. директора
	направленных на профилактику			по ВР,
	правонарушений несовершеннолетних,			социальный
	формирование основ законопослушного			педагог
	поведения обучающихся			
2	Организация участия представителей органов и	в течение года		Зам. директора
	учреждений профилактики безнадзорности и			по ВР,
	правонарушений в школьных мероприятиях			социальный
				педагог

3.4. Характеристика условий реализации программы

Система условий реализации Программы, созданная в МОУ ИРМО «Грановская СОШ», направлена на:

-достижение обучающимися планируемых результатов освоения АОП НОО для обучающихся с OB3;

-развитие личности, ее способностей, удовлетворение образовательных потребностей и интересов, самореализацию обучающихся, в т.ч. одаренных, через организацию урочной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования и социальных партнеров;

-формирование функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные проблемные ситуации на основе сформированных предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми навыками, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентацию в мире профессий;

-формирование социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности;

-индивидуализацию процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных учебных планов, обеспечения эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;

-участие обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся и педагогических работников в проектировании и развитии программы начального общего образования и условий ее реализации, учитывающих особенности развития и возможности обучающихся;

-включение обучающихся в процессы преобразования социальной среды (класса, школы), формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ при поддержке педагогических работников;

-формирование у обучающихся первичного опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности;

-формирование у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;

-использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в т.ч. на воспитание обучающихся и развитие различных форм наставничества;

-обновление содержания программы НОО, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с учетом национальных и культурных особенностей субъекта Российской Федерации;

-эффективное использование профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;

-эффективное управление организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования реализации программ начального общего образования. При реализации АОП НОО для обучающихся с ЗПР в рамках сетевого взаимодействия используются ресурсы иных организаций, направленные на обеспечение качества условий реализации образовательной деятельности.

3.5. Материально-технические условия реализации АООП НОО для обучающихся с ЗПР

Материально-техническое обеспечение - общие характеристики инфраструктуры общего и специального образования, включая параметры информационно общеобразовательной среды. Материально-техническое обеспечение школьного образования обучающихся с умственной отсталостью отвечают не только общим, но и их особым образовательным потребностям.

Здание и прилегающая территория соответствуют общим требованиям, предъявляемым к образовательным организациям, в частности:

- к соблюдению санитарно-гигиенических норм образовательного процесса;
- к обеспечению санитарно-бытовых и социально-бытовых условий;
- к соблюдению пожарной и электробезопасности;
- к соблюдению требований охраны труда;
- -к соблюдению своевременных сроков и необходимых объемов текущего и капитального ремонта и др.

Материально-техническая база реализации адаптированной общеобразовательной программы соответствует действующим санитарным и противопожарным нормам, нормам охраны труда работников образовательных организаций, предъявляемым к:

- -участку (территории) и зданию общеобразовательной организации;
- -помещениям библиотек, актовому и физкультурному залу;
- -помещениям для осуществления образовательного и коррекционно-развивающего процессов: классам, кабинетам учителя-логопеда, учителя-дефектолога, педагогапсихолога и др. специалистов, структура которых должна обеспечивать возможность для организации разных форм урочной и внеурочной деятельности;
 - -кабинетам медицинского назначения;
- -помещениям для питания обучающихся, а также для хранения и приготовления пищи, обеспечивающим возможность организации качественного горячего питания;
 - -туалетам, коридорам и другим помещениям.

Требования к организации временного режима обучения

Временной режим образования обучающихся с ЗПР (учебный год, учебная неделя, день) устанавливается в соответствии с законодательно закрепленными нормативами (ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», СанПиН, приказы Министерства образования и др.), а также нормативными локальными актами МОУ ИРМО «Грановская СОШ».

Количество часов, отведенных на освоение обучающимися учебного плана, состоящего из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, не должно в совокупности превышать величину недельной образовательной нагрузки, установленную СанПиН 2.4.2.3286-15. Образовательную недельную нагрузку равномерно распределяется в течение учебной недели.

Требования к оснащению кабинета логопеда:

- печатные пособия: учебники; кассы букв и слогов; разрезные азбуки; альбом с предметными и сюжетными картинками; картинные лото; альбомы с картинками для исследования произношения звуков;
- мебель и оборудование: парты, стол, стул, шкаф для пособий, классная доска, зеркала (настенное, настольное, для индивидуальной работы), настенные часы, настольная лампа, умывальник, мыло, полотенце;
- специальное оборудование: логопедические зонды;
- игры и игрушки: настольные игры (кубики, мозаики, лото); игрушки, предназначенные для развития дыхания; наборы игрушек, предназначенные для развития и обогащения словарного запаса;
- технические средства обучения: проигрыватели; компьютер с программным обеспечением; магнитная доска; Материально-техническое оснащение кабинета психолога включает:
- учебный материал: методики с необходимым стимульным материалом для диагностики познавательной и эмоциональной сфер, личности, поведения;
 - методики с необходимым оснащением для проведения психо-коррекционной работы по отдельным направлениям;
- мебель и оборудование: стол и стул для психолога; шкаф для пособий и техники; рабочие места для детей; технические средства обучения;
- игрушки и игры: мячи, куклы, пирамиды, кубики, доски Сегена различной модификации; настольные игры; набор материалов для детского творчества (строительный материал, пластилин, краски, цветные карандаши, фломастеры, бумага, клей и т.д.).

Требования к материально-техническому обеспечению ориентированы не только на ребёнка, но и на всех участников процесса образования. Это обусловлено большей, чем в «норме», необходимостью индивидуализации процесса образования обучающихся с ОВЗ. Специфика данной группы требований состоит в том, что все вовлечённые в процесс образования взрослые должны иметь неограниченный доступ к организационной технике либо специальному ресурсному центру в общеобразовательной организации, где можно осуществлять подготовку необходимых индивидуализированных материалов для процесса обучения ребёнка с умственной отсталостью. Предусматривается материально-техническая

поддержка, в том числе сетевая, процесса координации и взаимодействия специалистов разного профиля, вовлечённых в процесс образования, родителей (законных представителей) обучающихся с умственной отсталостью.

Информационное обеспечение включает необходимую нормативную правовую базу образования обучающихся с умственной отсталостью и характеристики предполагаемых информационных связей участников образовательного процесса.

Информационно-методическое обеспечение реализации адаптированных образовательных программ для обучающихся с умственной отсталостью направлено на обеспечение широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников

образовательного процесса к любой информации, связанной с реализацией программы, планируемыми результатами, организацией образовательного процесса и условиями его осуществления.

Требования к информационно-методическому обеспечению образовательного процесса включают:

- необходимую нормативную правовую базу образования обучающихся с умственной отсталостью;
- характеристики предполагаемых информационных связей участников образовательного процесса;
- получения доступа к информационным ресурсам, различными способами (поиск информации в сети интернет, работа в библиотеке и др.), в том числе к электронным образовательным ресурсам, размещенным в федеральных и региональных базах данных;
- возможность размещения материалов и работ в информационной среде общеобразовательной организации (статей, выступлений, дискуссий, результатов экспериментальных исследований);
- образование обучающихся с умственной отсталостью предполагает ту или иную форму и долю обязательной социальной интеграции обучающихся, что требует обязательного регулярного и качественного взаимодействия специалистов массового и специального образования. Предусматривается для тех и других специалистов возможность обратиться к информационным ресурсам в сфере специальной психологии и коррекционной педагогики, включая электронные библиотеки, порталы и сайты, дистанционный консультативный сервис, получить индивидуальную консультацию квалифицированных профильных специалистов. Также предусматривается организация регулярного обмена информацией между специалистами разного профиля, специалистами и семьей, включая сетевые ресурсы и технологии.

Контроль за состоянием системы условий реализации АООП осуществляется на основе внутришкольного контроля и системы образовательного мониторинга, сложившегося в ОО.

3.5. Кадровые условия реализации АООП НОО для обучающихся с ЗПР

Кадровые условия обеспечения реализации АООП НОО обучающихся с ЗПР соответствуют Требованиям к условиям и ресурсному обеспечению реализации как ООП НОО, так и АООП НОО обучающихся с ЗПР.

Образовательная организация обеспечивает работникам возможность повышения профессиональной квалификации, ведения методической работы, применения, обобщения и распространения опыта использования современных образовательных технологий обучающихся с ЗПР.

В реализации АООП для обучающихся с ЗПР принимают участие следующие специалисты: учитель-логопед, педагог-психолог, учителя, педагоги дополнительного образования, социальные педагоги.

Педагоги имеет высшее профессиональное образование по направлениям или переподготовку в области обучения.

3.6. Финансовые условия реализации АООП НОО для обучающихся с ЗПР

Финансовое обеспечение адаптированной основной образовательной программы основного общего образования обучающихся опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих конституционное право граждан на бесплатное и

общедоступное образование. Объем действующих расходных обязательств отражается в задании учредителя по оказанию муниципальных образовательных услуг в соответствии с требованиями ФГОС.

Финансово-экономическое обеспечение образования лиц с OB3 опирается на п.2 ст. 99 ФЗ «Об образовании в Российской Федерации».

Структура расходов на образование включает:

- 1. Образование обучающегося на основе адаптированной основной образовательной программы.
- 2. Сопровождение обучающегося в период его нахождения в школе.
- 3. Консультирование родителей и членов семей по вопросам образования обучающегося.
- 4. Обеспечение необходимым учебным, информационно-техническим оборудованием и учебно-дидактическим материалом.

Финансирование программы коррекционной работы осуществляется в объеме, предусмотренным законодательством.

Финансовое обеспечение соответствует специфике кадровых и материально-технических условий, определенных для АООП.